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Дмитрий ПОЗДЕЕВ,  
директор Ижевской 

дирекции по 

развитию бизнеса 

филиала ГПБ (АО) 

«Западно-Уральский»

Примите поздравления по случаю 90-летия 
со дня образования АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг»!

Уважаемый Геннадий Иванович! 

Под Вашим умелым, грамотным 

руководством «Аксион» стал современным, 

технологичным, динамично развивающим-

ся предприятием. Благодаря высочайшей 

квалификации коллектива, его глубоким 

знаниям, новаторству, упорству в дости-

жении поставленных целей заводу удаётся 

оперативно реагировать на запросы 

экономики, рынка, выпуская различные 

виды востребованной, конкурентоспособ-

ной продукции.

Поздравляю Вас и весь трудовой 

коллектив с этой важной датой! Уверен, 

что предстоящее десятилетие до векового 

юбилея, а также и последующие 100 лет 

в истории завода будут успешными, от-

кроют перед ним новые производственные 

горизонты. Искренне желаю «Аксиону» 

стабильности и процветания, успешного 

освоения новых видов продукции, надёж-

ных деловых партнёров. Всем сотрудни-

кам, их родным и близким – счастья, 

доброго здоровья и благополучия!

В  СЕНТЯБРЕ  2023 ГОДА  «АКСИОН» ОТМЕЧАЕТ  90-ЛЕТИЕ  СО  ДНЯ  СОЗДАНИЯ
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Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й

ПОВЫШАЯ КОМПЕТЕНЦИИ 
Компания «Удмуртнефть» четвёртый год проводит открытый смотр-конкурс профессионального 
мастерства «Лучшая бригада капитального ремонта скважин». 

рудования установки погружного центробежного электронасоса и 
герметизацию устья скважины. 

В жюри вошли главные инженеры предприятий-участников и руко-
водители профильных направлений «Удмуртнефти». 

– Жюри отслеживало правильность выполнения операций, фик-
сировало положительные моменты и время работы бригады. Особое 

внимание обращалось на безопасность, – рассказал 
председатель жюри, начальник управления супер-
вайзинга ремонта скважин и скважинных техноло-
гий «Удмуртнефти» Сергей Лекомцев.

По итогам конкурса первое место завоевала 
команда ЗАО «КРС».

– Отработали хорошо благодаря сплочён-
ности. Каждый в бригаде знает своё дело от и 
до,  – рассказал мастер по ремонту скважин «КРС» 
Александр Шкляев. 

Второе место занял филиал «РН-Сервис» 
в г. Уфа, третье – «Специальный ремонт скважин». 

К
онкурс прошёл на испытательном полигоне в п. Игра. В этом 
году приглашение приняли шесть команд из Ижевска, Уфы 
и Самары, а именно ЗАО «Капитальный ремонт скважин» 
(дочернее общество «Удмуртнефти»), «Ижевская нефте-
сервисная компания», «Специальный ремонт скважин», 
«УДС нефть» и филиалы «РН-Сервиса» в Уфе и Самаре.

– Цель этого конкурса – распространение 
передового опыта и культуры производства, раз-
витие компетенций персонала. Здесь настоящие 
профессионалы общаются и делятся секретами 
мастерства, – подчеркнул первый заместитель ге-
нерального директора по производству – главный 
инженер «Удмуртнефти» Виталий Чепкасов.

В теоретической части конкурса участники 
проходили тест из 30 вопросов по правилам 
промышленной безопасности, охране труда и 
технологии капитального ремонта скважин. 
На практике выполняли спуск и подъём обо-
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Юрий ПАРАМОНОВ,    
генеральный 

директор 

ООО «Завод 

нефтегазового 

оборудования 

«ТЕХНОВЕК»

Поздравляю Вас и возглавляемый Вами коллектив 
ПАО «Удмуртнефть» им. В.И. Кудинова с Днём 
работников нефтяной и газовой промышленности!

Уважаемый Андрей Юрьевич!

Нефтегазовый комплекс играет 
большую роль в развитии нашей стра-
ны. Он формирует одну из основ, обес-
печивающих социально-экономическую 
стабильность.  

ПАО «Удмуртнефть» им. В.И. Куди-
нова находится на особых отраслевых 
позициях. Это один из лидеров ТЭК, 
пример достижения высоких произ-
водственных результатов, непрерывной 
инновационной активности. 

Завод НГО «Техновек», работаю-
щий на рынке производства и поставки 
качественного, надёжного нефтегазового 
оборудования, много лет сотрудничает 
с вами. Мы ценим вашу компетентность, 
опыт, талант грамотного взаимодействия 
с контрагентами. Рассчитываем, что со-
трудничество будет укрепляться!

Желаем дальнейшего успешного 
развития, реализации новых проектов, 
укрепляющих позиции «Удмуртнефти» 
в числе ведущих предприятий отрасли! 
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Н о в о с т и  к о м п а н и й

СТРОИТЕЛЬСТВО ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ
В РОР «Союз Строителей Удмуртии» состоялось награждение победителей и номинантов ежегодного 
конкурса детских рисунков «Если бы я был строителем». 

C
оюз Строителей Удмур-

тии в текущем году про-

водит конкурс уже в 12-й 

раз. Основные задачи 

данного мероприятия – 

популяризация строи-

тельных профессий для детей, 

повышение их престижа и значи-

мости в современном обществе.

В текущем году в конкурсе 

приняли участие 160 детей в трёх 

возрастных группах, чьи родите-

ли работают в организациях стро-

ительного комплекса Удмуртии. 

Все победители и участники полу-

чили призы и подарки. 
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Н О В О С Т И  К О М П А Н И Й

ПЕРВЫЙ И ВЕЛИКИЙ 

утешествие российского монарха, совер-
шённое в 1697–1698 годах, имеет исклю-
чительную важность. Тогда царь впервые 
покинул территорию своего государства. 
Более того, это путешествие было зна-
чимым для решения многих актуальных 

геополитических вопросов. 
«В 1997 году Виктор Черномырдин (в то вре-

мя – председатель правительства РФ) выступил 
перед парламентом Королевства Нидерландов 
по случаю 300-летия приезда в эту страну Петра I 
и Великого Посольства России, – рассказывает 
Василий Рогалёв. – В лекции он отметил следу-
ющее.

Что значит для Петра голландский, да и во-
обще европейский опыт? Было ли это внешнее копирование чужих 
обычаев или глубокое переосмысление ценностей западной цивилиза-

ции, стремление прорастить их на российской 
почве? Да, порой Пётр двигался по пути преоб-
разований, так сказать, против течения, однако 
именно Пётр сделал Россию Россией – великой 
державой, родившейся в «эпоху бурь и пере-
ломов», вошедшей в Европу «как спущенный 
корабль, при стуке топора и при громе пушек». 
Именно эти пушкинские слова характеризуют 
дух петровской эпохи. 

Что же такое ПЁТР для современности? 
Это, прежде всего, духовное обновление, ре-
формация России. Это обращение к ценностям 
роста и развития. На развилках истории всегда 
возникает проблема выбора: куда идти? И для 
верного ответа необходимо не только осознание 

потребностей перемен, но и умение сделать их реальностью. Считаю, 
что эти слова будут актуальны всегда!»    

Председатель Ассоциации «Солнце» Василий Рогалёв отмечает: в этом году исполняется 326 лет 
с момента первого визита русского царя Петра I в Голландию. Это событие было значимо с позиции 
развития дипломатических отношений России со странами Западной Европы.

П
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Юрий ПАРАМОНОВ,    
генеральный 

директор 

ООО «Завод 

нефтегазового 

оборудования 

«ТЕХНОВЕК»

Поздравляем Вас и в Вашем лице весь коллектив 
АО «Белкамнефть» им. А.А. Волкова 
с профессиональным праздником!

Уважаемый Дмитрий Витальевич!

День работников нефтяной и газо-
вой промышленности позволяет ещё 
раз сказать о высокой роли нефтега-
зового комплекса. Стабильная работа 
отрасли – одна из основ благополучия, 
процветания нашего государства. 

АО «Белкамнефть» им. А.А. Волко-
ва входит в число ведущих отраслевых 
предприятий. Грамотная управленчес-
кая политика, эффективная работа 
коллектива позволяют решать все 
поставленные задачи, достигать новых 
весомых результатов. 

Рады, что завод НГО «Техновек», 
выпускающий качественное нефте-
газовое оборудование, вносит вклад 
в развитие отрасли, вашего предпри-
ятия в частности. Надеемся, что наше 
многолетнее сотрудничество будет 
наращиваться!  

Желаем больших успехов в работе, 
осуществления всех планов! Пусть про-
фессионализм, преданность делу ведут 
вас к новым достижениям!   

Максим ЛЕКОНЦЕВ,    
директор 

ООО «Стройгазпроект»

От имени всего коллектива ООО «Стройгазпроект» 
поздравляю вас с Днём работников нефтяной 
и газовой промышленности!

Уважаемые коллеги! 

Наша компания много лет сотруд-
ничает с предприятиями нефтегазовой 
отрасли. Уверенно можем сказать, что 
это профессионалы, знающие свою 
работу, глубоко осознающие ту ответ-
ственность, которая на них возложена. 
Благодаря опыту, компетентности, 
ориентиру на максимальный результат 
вы достигаете всего намеченного. 

Особо хотелось бы поблагода-
рить за сотрудничество руководителя 
ООО «Газпром межрегионгаз Ижевск» 
Алексея Вершинина, профессиональ-
ную команду предприятия! Всегда цен-
но работать с теми, кто разделяет наши 
деловые принципы – высокое качество 
работы, выполнение всех обязательств, 
честное, доверительное взаимодействие 
с партнёрами.   

Желаем коллегам успехов в их 
непростой, но такой значимой деятель-
ности, покорения новых высот! А также 
здоровья, энергии для реализации про-
фессиональных и личных планов!
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СТАБИЛЬНОСТЬ 
В НОВЫХ УСЛОВИЯХ
3 сентября отмечается День работников нефтяной и газовой промышленности. 
Более 55 лет «Удмуртнефть» продолжает стабильную работу и развитие на благо региона. 

планируется высадить ещё 29 тыс. саженцев елей 
в 2023 году. За три года «Удмуртнефть» выпусти-
ла в реки бассейнов Камы и Волги 252 тыс. маль-
ков стерляди, сазана и щуки.

Партнёр региона
«Удмуртнефть» – флагман топливно-энергети-
ческого комплекса в Удмуртской Республике. 
Ежегодно предприятие добывает почти 6 млн тонн 
нефти, что составляет около 60% всей нефте-
добычи региона. «Удмуртнефть» входит в число 
крупнейших налогоплательщиков, работодателей 
и инвесторов региона. 

Компания обеспечивает рабочими местами 
более 8,2 тыс. жителей республики. В 2022 году на-
логовые отчисления в консолидированный бюджет 
Удмуртской Республики  составили свыше 4,7 млрд 
руб., или 8% от общего объёма поступлений. 

Путь развития
Сегодня в активе «Удмуртнефти» 35 месторож-
дений, расположенных на территории 14 районов 
республики. За последние два года компания 
открыла два новых месторождения: Южно-Шар-
канское и месторождение имени А. А. Зеленина, 
заслуженного нефтяника Удмуртской Республики. 
С начала производственной деятельности добыто 
более 328 млн т нефти. 

Предприятие проводит работу по интен-
сификации добычи, внедрению инноваций и 
автоматизации производственных процессов. На 
Чутырско-Киенгопском месторождении впервые 
в регионе «Удмуртнефть» пробурила скважину 
по технологии Fishbone, тем самым увеличив 
дебит скважины в два раза. Для улучшения 
электроснабжения месторождений в эксплуа-
тацию были введены современные подстанции 
«Котово» 110/10 кВ и «Соколовка» с тремя клас-
сами напряжения – 110, 35 и 6 кВ. После рекон-
струкции начала свою работу автоматизирован-
ная кустовая насосная станция на Ельниковском 
месторождении.

Забота об экологии
Первостепенное значение предприятие придаёт 
вопросам экологии. Сотрудники участвуют во Все-
российском экологическом субботнике «Зелёная 
весна» и приводят в порядок территории в районах 
производственной деятельности и в г. Ижевске. 
Ежегодно собирается около 300 куб. м мусора на 
площади свыше 30 га. В мае этого года коллектив 
«Удмуртнефти» вместе с другими волонтёрами 
принял участие в международной акции «Сад 
памяти» по посадке 23 тыс. саженцев елей. В рам-
ках лесовосстановительных мероприятий также 

ЦИФРЫ

35 нефтяных 
месторождений

> 328 млн т нефти – 
накопленная добыча 

60% – доля в годовой 
добыче региона

> 8,2 тыс. сотрудников

> 4,7 млрд руб. – 
объё м налоговых отчислений

З А  П О С Л Е Д Н И Е  Д В А  Г О Д А  К О М П А Н И Я  О Т К Р Ы Л А  Д В А  Н О В Ы Х  М Е С Т О Р О Ж Д Е Н И Я :   
Южно-Шарканское и месторождение имени А. А. Зеленина, заслуженного нефтяника Удмуртской Республики.
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КАЧЕСТВО, СЕРВИС, НАДЁЖНОСТЬ
Компания «ИНЕРТА» – один из лидеров рынка проектирования и производства специализированного 
оборудования, востребованного в нефтегазовой отрасли, химической промышленности. В этом 
году компания отмечает пятилетие с момента основания. Эта дата знаменуется многими важными 
событиями, в том числе открытием нового современного производства.

за счёт многократного повторного использования 
растворителя. Продукцией заинтересовались 
уже многие заказчики, в том числе компании из 
Казахстана и Белоруссии.

 «Мы производим качественное оборудование 
с высоким уровнем эксплуатационной 
надёжности, это подтверждается тем, что число 
заказчиков растёт, клиенты работают с нами 
на постоянной основе, – отмечает Артемий 
Сморкалов. – Качество достигается благодаря 
колоссальному опыту нашей команды. К примеру, 
мой опыт в сфере поставок оборудования 
для предприятий нефтегазового комплекса – 
свыше десяти лет. Я знаю все особенности 
его эксплуатации, понимаю потребности 
конкретного заказчика. Порой клиент не знает, 
какое изделие поможет решить поставленную 
задачу. При минимуме вводных мы проектируем 
и изготавливаем нужные варианты. В отзывах 
отмечается, что наше оборудование соответствует 
всем запросам».

«К каждому клиенту подходим индивидуально, 
нам важно, чтобы конечный результат 
помогал заказчику повысить эффективность, 
рентабельность деятельности, – подчёркивает 
Андрей Котов. – Благодаря обширным 
компетенциям можем выполнить любой запрос 
и нестандартный проект. Мы предлагаем услуги 
«под ключ» – профессиональную консультацию 
до заключения договора, проектирование, 
производство оборудования, его поставку, 
наладку, сервисное и постгарантийное 
обслуживание.

Осенью введём в эксплуатацию новый 
производственный корпус – будем наращивать 
объёмы выпуска продукции. Приглашаем 
к сотрудничеству опытных инженерно-технических 
работников, производственный персонал. У нас 
много планов, и мы их осуществим!»  

«И
НЕРТА» – пример быстрого 
профессионального роста 
и масштабирования. 
Начав с нуля, за пять лет 
она трансформировалась 
в компанию с собственными 

производственными площадями, проектно-
конструкторским бюро. И в этом большая заслуга 
основателей – Артемия Сморкалова и Андрея 

Котова. 
Сегодня компания предлагает широкую 

линейку продукции, основные позиции – 
оборудование для очистки буровых растворов, 
аппараты высокого давления, оборудование 
для лакокрасочной промышленности, 
взрывозащищённое электротехническое 
оборудование. Ассортимент представлен как 
собственными разработками, так и аналогами 
изделий импортного производства, ни в чём не 
уступающими оригиналам.

У заказчиков нет проблем с запасными 
частями – «ИНЕРТА» производит ЗИПы для 
американского, китайского, отечественного 
оборудования. Это особенно важно сейчас, 
в период дефицита комплектующих.

В числе контрагентов «ИНЕРТЫ» – лидеры 
ключевых отраслей, в частности, крупные 
компании нефтегазовой сферы – «Роснефть», 
«Газпром», «Татнефть». Производимое 
оборудование эксплуатируется во многих 
регионах, зарекомендовало себя как образец 
высокого качества и надёжности. 

Особый интерес вызывает у клиентов 
разработка компании, аналогов которой 
нет в России, – установка для регенерации 
растворителей. С этой разработкой «ИНЕРТА» 
стала победителем бизнес-премии «Твёрдые 
знаки». Установка помогает предприятиям решать 
экологические вопросы, существенно экономить 

Артемий СМОРКАЛОВ 
и Андрей КОТОВ,      
основатели компании
«ИНЕРТА»

г. Ижевск,

Воткинское шоссе, 170Е

office@inrta.ru 

+7 3412 775 745

ПРОИЗВОДИМ 

КАЧЕСТВЕННОЕ 

ОБОРУДОВАНИЕ 

С ВЫСОКИМ 

УРОВНЕМ 

ЭКСПЛУАТАЦИОННОЙ 

НАДЁЖНОСТИ

Реклама
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 «Нино играет в домино» 
ул. К. Маркса, 438

 «Ялта»
ул. К. Маркса, 438 

 «Вельтен» 
ул. Пушкинская, 130а 

 «Френсис» 
ул. Пушкинская, 237 

 «Френсис» 
ул. Пушкинская, 281 

 «Бирюза» 
ул. Советская, 14 

 «Вино и Мясо» 
ул. Ленина, 45 

 «Кофе Семь» 
ул. Красная, 133 

 «Минбо» 
ул. Горького, 70, 2-й этаж 

 «Юпитер 5» 
ул. Свободы, 173 

 «Луна и Черепаха» 
ул. Свободы, 173 

 «Пряный Кролик» 
ул. Свободы, 173 

 «Так или Иначос» 
ул. Свободы, 173 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ «АПЕРИТИВ»
Здесь вы можете найти журнал «Деловая Репутация», чтобы дополнить свой бизнес-ланч, 
обед и деловую встречу полезной информацией.

СЕМЕЙНЫЕ 
РЕСТОРАНЫ 
PASTA
 На Горького

ул. М. Горького, 72, 1-й этаж

 На Советской
ул. Советская, 15

 На Молодёжной
ул. Молодёжная, 87

 Ресторан «неГорький Сад»
ул. М. Горького, 72, 2-й этаж

 «Тифлис» 
ул. М. Горького, 156

 «Пентхаус» 
ул. Пушкинская, 277, 14-й этаж

 «Каре» 
ул. Красногеройская, 14

 Ресторанный комплекс «Яхта»
ул. Береговая, 1

 Энотека & винный бар 
Wine Snob
ул. Свободы, 173

 Ресторан Panorama
ул. Милиционная, 5

 Кофейня «Чашка»
ул. Лихвинцева, 46, 
ул. Красногеройская, 28

Ре
кл
ам

а.
 

«Деловая Репутация» рекомендует наших партнёров – компании разных 
сфер деятельности, репутация которых не вызывает сомнений.

Рекомендует

 Спортивный 
комплекс 
«Аксион 
Wellness»
ул. К. Маркса, 219Б

 Центр 
стоматологии 
«АктивДент»
ул. Советская, 45, 
ул. Клубная, 35

 Домашний 
ресторан 
грузинской 
кухни 
«Кабаби»
ул. Азина, 71  

 Стоматоло-
гия NERO
ул. Ленина, 86

 Энотека & 
винный бар 
Wine Snob
ул. Свободы, 173

 Стоматоло-
гия «АПЕКС»  
ул. Петрова, 33 Б,
ул. Удмуртская, 257а,
ул. П.П. Берша, 18 

«ДЕЛОВАЯ РЕПУТАЦИЯ» 
РЕКОМЕНДУЕТ!
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90 ЛЕТ ПО ПУТИ 
НЕПРЕРЫВНОГО РАЗВИТИЯ
В сентябре 2023 года АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» исполняется 90 лет со дня 
образования. За это время завод прошёл большой и славный путь, выпуская уникальную 
наукоёмкую технику в интересах страны. Сменилось не одно поколение заводчан, но коллектив 
всё так же следует традициям постоянного развития и совершенствования.  

средственном участии Михаила Тимофеевича. В это 
же время на заводе была создана школа ружейного 
мастерства, в больших количествах выпускались 
охотничьи ружья.

1950-е годы стали для предприятия эпохой 
освоения и производства сложной наукоёмкой 
приборной техники: приборов управления ар-
тиллерийским зенитным огнём (ПУАЗО), счётно-
решающих устройств для самоходной установки 
«Шилка». В этот период в стране стремительными 
темпами наращивалась научно-техническая база, 
позволяющая осуществить мечту человечества – 
выйти в космическое пространство. Мотозавод стал 
участником этих событий. Для обеспечения первого 
полёта человека в космос на предприятии был ор-
ганизован выпуск электромоделирующей станции 
«Электрон», используемой для расчётов парамет-
ров космических полётов и проведения сложных 
исследований при разработке ракетно-космических 
систем и комплексов. Завод участвовал во многих 
космических программах страны – «Луна», «Вос-
ток», «Венера», «Марс», «Салют», «Мир», «Союз», 
«Прогресс», «Фобос», «Союз» – «Аполлон», «МКС» 
и других. Серийно производились системы управ-

стория завода началась в 1933 году 
с выпуска первых серийных отечествен-
ных мотоциклов, разработанных Петром 
Можаровым. Новому предприятию 
было необходимо заявить о своей про-
дукции. 24 июля 1936 года состоялся 

знаменитый первый женский мотопробег по 
маршруту Ижевск – Москва, участницами которого 
стали жёны руководителей и инженерно-техничес-
ких работников завода. Это событие стало одним 
из самых ярких страниц в истории мотоциклетного 
производства.

С началом Великой Отечественной войны вся 
работа предприятия была подчинена интересам 
фронта. Производство мотоциклов было передано 
на Урал в город Ирбит, а на заводе организовано 
массовое производство пулемётов «Максим». 
Также был создан специальный цех, где выпускали 
детали для снарядов реактивных минометов – про-
славленных «Катюш».

В послевоенные годы в истории предприятия 
открывается новая страница, связанная с разработ-
кой технической документации и выпуском первой 
опытной партии автомата Калашникова при непо-

И

«АКСИОН» УВЕРЕННО СМОТРИТ В БУДУЩЕЕ, ДОСТОЙНО РАБОТАЯ НА БЛАГО 
ОТЕЧЕСТВА. ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПЯТЬ ЛЕТ ПРЕДПРИЯТИЕ ПРИУМНОЖИЛО СВОИ ПОЗИЦИИ 
НА РЫНКЕ, ПРОВЕЛО МОДЕРНИЗАЦИЮ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЕ ОБНОВЛЕНИЕ, 
ОСВОИЛО НОВЫЕ ВИДЫ ПРОДУКЦИИ, ОБЕСПЕЧИЛО ДОСТОЙНЫЙ УРОВЕНЬ 
СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ ПЕРСОНАЛА

Геннадий КУДРЯВЦЕВ,   
генеральный директор 
АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг»
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Ю б и л е й

ления для баллистических жидкостных ракет 8К-11, 
8К-14. Организован выпуск аппаратуры ракетного 
комплекса «Темп-С». 

1970-е годы – время перемен в технологиях, 
внедрения средств автоматизации. На предприятии 
началось применение оборудования с числовым 
программным управлением, освоено производ-
ство микроэлектроники. Начато изготовление 
приборных комплексов для атомных подводных 
лодок, организован выпуск первых отечественных 
электрокардиографов. В 1977 году известный 
врач, путешественник, журналист Юрий Сенкевич 
использовал электрокардиограф мотозавода во 
время кругосветной экспедиции, высоко оценив 
его надёжность.

В 1980-е годы предприятие принимало участие 
в реализации проекта по созданию и запуску ор-
битального корабля многоразового использования 
«Буран». Более 5000 параметров бортовых систем 
контролировались в полёте телеметрическими ком-
плексами, изготовленными Ижевским мотозаводом. 
В рамках данной государственной программы выпу-
щено большое количество комплектов приёмно-ре-
гистрирующих станций, а также аппаратура записи 
и хранения информации («чёрный» ящик). 

В начале 90-х годов предприятию вновь поруче-
но важное государственное задание: производство 
аппаратуры управления стратегическими ракетны-
ми комплексами «Тополь» и «Тополь-М».

Для Ракетных войск стратегического назначе-
ния выпускается аппаратура управления стратегиче-
скими ракетными комплексами, предприятие – 
головной изготовитель подвижных командных 

пунктов РВСН; для Военно-морского флота – ав-
томатизированных комплексов и систем обмена 
данными, аппаратуры специальной связи для над-
водных и подводных кораблей. Предприятие уча-
ствовало в изготовлении наземных станций команд-
но-измерительной системы «Топаз», обеспечива-
ющих автосопровождение космических аппаратов 

АО «ИЖЕВСКИЙ МОТОЗАВОД 
«АКСИОН-ХОЛДИНГ» – СОВРЕМЕННОЕ 
МНОГОПРОФИЛЬНОЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПРИБОРОСТРОИТЕЛЬНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ ОБОРОННО-
ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА РОССИИ



Э К О Н О М И К А

10

объекты социальной сферы – Медицинский центр 

«Аксион», Дворец культуры «Аксион», физкуль-

турно-оздоровительный комплекс «Аксион», пред-

приятие общественного питания «Гостиный двор». 

Детский оздоровительный комплекс «Берёзка» – 

один из лучших в Удмуртской Республике. 

Ежегодно на предприятии повышается зара-

ботная плата и количество предоставляемых льгот 

сотрудникам, гарантированы безопасные условия 

труда, применяются методы бережливого про-

изводства. На прилегающей к заводу территории 

установлены значимые объекты – скульптурная 

композиция «Встреча под часами», памятник вы-

дающемуся конструктору-изобретателю, создателю 

первых отечественных мотоциклов П. В. Можарову, 

архитектурно-художественный комплекс «Аксион» – 

космосу», состоящий из стелы «Аксион», памятника 

Ю. А. Гагарину, Галереи почёта, Аллеи космонавтов. 

Все эти объекты не только украшают центр Ижевска, 

но и дарят жителям города знаковые места для 

встреч.

Приоритетными направлениями социальной ра-

боты на предприятии являются забота о ветеранах и  

молодёжи. Ветераны – гордость завода – находятся 

под покровительством Совета ветеранов и Благо-

творительного фонда «Аксион». Им оказывается 

не только материальная помощь, но и организуется 

досуг. Для молодых людей есть все возможности 

для карьерного и личностного роста. Ежегодно 

проводятся научно-технические, культурно-массо-

вые, спортивные мероприятия, активно развивается 

художественная самодеятельность. Кроме того, 

«Аксион» занимается патриотическим воспитанием 

подрастающего поколения: в 2022 году создан от-

ряд юнармии «Молодая гвардия «Аксион».

За свою богатую историю предприятие ста-

новилось участником реализации сложнейших 

государственных программ, достойно обеспечивая 

обороноспособность страны. Впереди – перспек-

тивные планы и ответственные задачи! 

на дальностях от 140 до 2000 км; для космодромов 
Плесецк, Байконур и Восточный изготавливаются 
приборы электропитания системы управления из-
делий наземной аппаратуры стартового комплекса 
ракетоносителя «Союз-2». Для создания унифи-
цированного технического комплекса космодрома 
Восточный начато освоение изготовления систем 
гарантийного и резервного электропитания.

«Аксион» широко известен как изготовитель 
продукции гражданского назначения – медицинской 
техники, товаров народного потребления, энер-
госберегающего и лифтового оборудования. По 
номенклатуре и объёмам производства медтехники 
(кардиология, реанимация, неонатология, хирургия, 
физиотерапия) предприятие входит в первую десят-
ку крупнейших российских производителей, а ши-
рокая линейка товаров бытовой техники благодаря 
качеству и надёжности составляет достойную кон-
куренцию широко известным зарубежным брендам. 

За последние пять лет проведена большая 
работа по модернизации и технологическому об-
новлению, освоены новые виды продукции. Ижев-
ский мотозавод сохранил и эффективно развивает 

ДОСТИЖЕНИЯ

 За успехи в освоении 
производства космической и 
ракетной техники предприятие 
награждено орденами Ленина 
(1961 г.), Трудового Красного 
Знамени (1970 г.), Октябрьской 
Революции (1976 г.). 
 За большой вклад в создание 
и производство специальной 
техники предприятию 
в 2008 году вручена 
Благодарность Президента 
Российской Федерации 
Д. А. Медведева. В 2019 году 
коллективу АО «Ижевский 
мотозавод «Аксион-холдинг» 
вручена Благодарность 
Президента Российской 
Федерации В. В. Путина. 
 За достигнутые 
успехи в создании 
телекоммуникационных и 
автоматизированных систем 
управления Военно-морского 
флота, обеспечивших успешное 
выполнение задач, поставленных 
Верховным Главнокомандующим 
Российской Федерации, 
предприятие награждено 
грамотой начальника Главного 
штаба ВМФ адмирала 
М. А. Абрамова. 
 Коллектив предприятия 
неоднократно заносился на 
Доску почёта Удмуртской 
Республики, группы работников 
становились лауреатами 
Государственной премии 
Удмуртской Республики, 
сотрудники «Аксиона» ежегодно 
награждаются государственными 
и ведомственными наградами 
Российской Федерации. 
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Александр БРЕЧАЛОВ,
Глава Удмуртcкой 

Республики

Владимир 
НЕВОСТРУЕВ,
председатель 

Государственного Совета

Удмуртской Республики  

Поздравляю Вас и коллектив АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг» с 90-летием со дня образования предприятия!

Примите самые искренние поздравления с замечательным 
юбилеем – 90-летием родного предприятия!

Уважаемый Геннадий Иванович!

Уважаемый Геннадий Иванович! 
Уважаемые сотрудники и ветераны Ижевского мотозавода 
«Аксион-холдинг»!

Юбилей «Аксиона» объединяет несколько поколений работников. Заслуги ветера-

нов и современных заводчан отмечены высокими наградами. Огромный опыт, накоп-

ленный за эти десятилетия, позволяет коллективу предприятия оперативно решать 

возникающие вопросы. За последние годы проведена большая работа по модернизации 

и технологическому обновлению, освоены новые виды специальной и гражданской 

продукции.  «Аксион» сохранил и эффективно развивает объекты социальной сферы, 

ежегодно повышает заработную плату и количество предоставляемых льгот, обеспечи-

вает достойный уровень социальной защиты персонала. Работникам предоставляются 

достойные и безопасные условия труда,  применяются методы бережливого произ-

водства, есть широкие возможности карьерного и личностного роста, создаются новые 

высокооплачиваемые рабочие места для жителей республики. На прилегающей к заво-

ду территории установлены значимые архитектурно-художественные объекты, которые 

делают центр города привлекательным для горожан и туристов. Проводится важная 

патриотическая работа. Открытие штаба юнармии «Молодая гвардия «Аксион» – 

значимый этап в деятельности, которую проводят «Аксион», школа № 27 Ижевска и 

движение «Юнармия». Предприятие успешно развивается, достойно работая на благо 

Отечества, демонстрирует готовность к реализации новых масштабных проектов. 

Желаю Вам и коллективу «Аксиона» высоких достижений, сохранения трудовых 

традиций, стабильности и процветания!

За минувшие десятилетия завод прошёл большой и славный путь, отмеченный 

множеством исторических вех, побед и достижений. Сегодня «Аксион-холдинг» – 

один из признанных флагманов оборонной промышленности России, где многолетние 

трудовые традиции дополняются передовыми технологиями и современной 

производственной базой. 

Вы обеспечиваете техникой все виды войск Вооружённых сил России и 

отечественную космическую отрасль, оставаясь предприятием с высокой социальной 

ответственностью, где на первом месте стоит человек труда. 

«Аксион» – это настоящий символ промышленной мощи Удмуртии с уникальной 

историей и огромным потенциалом, предприятие, которым мы можем по праву 

гордиться. 

В этот торжественный день сердечно благодарю мотозаводцев и уважаемых 

ветеранов предприятия за всё сделанное на благо развития любимой республики, 

укрепления обороноспособности и экономического суверенитета нашего государства! 

От всей души желаю крепкого здоровья, счастья и благополучия, новых трудовых 

достижений и мирного неба над головой!  
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Сергей ПОНОМАРЁВ,  
генеральный директор 

АО «Корпорация «МИТ»

Юрий СОЛОМОНОВ,  
генеральный конструктор 

АО «Корпорация «МИТ»,                                                   

академик РАН, 

Герой Труда России

Уважаемый Геннадий Иванович! Уважаемые коллеги, соратники и друзья!

Наша с Вами совместная работа насчитывает значительный период времени, мы 

проходили все этапы разработки и освоения новейшего вооружения и военной техники, 

укрепляя ракетно-ядерный щит нашей Родины. В результате выполнения задач по 

обеспечению безопасности страны совместно с Корпорацией и кооперацией были соз-

даны уникальные стратегические ракетные комплексы XXI века «Тополь-М», «Ярс» и 

«Булава», ставшие гордостью отечественного оружия, позволившие достигнуть и сохра-

нить его приоритет в настоящее время, а также создать надёжный задел на будущее.

Ижевский мотозавод является содружеством ярких и талантливых учёных, кон-

структоров, инженеров, рабочих – всех сотрудников предприятия. Искренне благо-

дарим вас за многолетнее взаимопонимание и взаимовыручку! Надеемся, что крепкое 

плодотворное сотрудничество между Корпорацией и АО «Ижевский мотозавод «Аксион-

холдинг» позволит сегодня и в будущем успешно решать важные военно-политические 

задачи, поставленные перед нами руководством страны и Министерством обороны 

Российской Федерации, а также задачи диверсификации продукции оборонных пред-

приятий. От имени коллектива и руководства дважды ордена Ленина акционерного 

общества «Корпорация «Московский институт теплотехники» примите самые искрен-

ние и сердечные поздравления  с 90-летием со дня образования акционерного общества 

«Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг»!

В этот знаменательный для Вас день от всей души желаем Вам больших творчес-

ких успехов, сохранения и преумножения научно-технического потенциала Вашего кол-

лектива, мужества и оптимизма в преодолении трудностей, здоровья, счастья и благопо-

лучия всем работникам и членам их семей!

Александр ЛЕОНОВ,   
генеральный директор, 

генеральный 

конструктор 

АО «ВПК «НПО 

машиностроения»

От всей души поздравляю Вас и весь коллектив Ижевского 
мотозавода «Аксион-холдинг» с 90-летием со дня основания.

Уважаемый Геннадий Иванович!

Виртуозно владея самыми передовыми технологиями, сплочённый коллектив 

Ижевского мотозавода создаёт уникальные приборы систем управления 

для ракетной и космической техники, взаимодействует с ведущими научно-

исследовательскими институтами и конструкторскими бюро страны.

Сотрудничество «Аксиона» с АО «ВПК «НПО машиностроения» началось 

ещё в 1963 году с совместных работ над комплексами с крылатой ракетой П-5. 

Выпускаемые сегодня сверхзвуковые крылатые ракеты оснащены приборами 

электрооборудования и бортовой аппаратурой систем управления разработки 

Ижевского мотозавода. Для космических аппаратов «Кондор-Э» были созданы 

приборы бортовой автоматики и приводы, разработаны системы и агрегаты 

перспективного ракетного комплекса стратегического назначения.

В дальнейшем нашим предприятиям предстоит ещё много совместной работы 

над новыми проектами.

Желаю Вам, уважаемый Геннадий Иванович, и Вашему коллективу 

процветания, неиссякаемой энергии, благополучия, здоровья, творческих успехов 

и новых достижений на благо нашего Отечества!
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Сергей ПИТИКОВ,  
генеральный директор 

АО «НПК «КБМ»

Валерий КАШИН,  
генеральный конструктор 

АО «НПК «КБМ»

Уважаемый Геннадий Иванович! 

АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» отмечает 90-летие.

В жизнь КБМ Ижевский мотозавод вошёл на рубеже 1970–1980 годов, 

когда начал осваивать изготовление комплектующих для ПЗРК «Игла». Затем 

в производственный план вошли оперативно-тактический ракетный комплекс 

«Искандер-М», ПЗРК «Верба» и другие перспективные изделия.

Коллектив «Аксиона» – надёжный член нашей кооперации, люди, с которыми 

хочется работать, дружить, на кого можно опереться и кому можно доверять. 

Уж если в военные годы вы строили цеха, добывали документацию и с нуля 

осваивали производство вооружения – то сейчас и подавно нипочём никакие 

сложности. А новаторство – у вас в крови.

Коллектив Конструкторского бюро машиностроения выражает 

признательность за ваш труд, за наше сотрудничество. С такими партнёрами мы 

уверенно смотрим в будущее.

Поздравляем Вас, Геннадий Иванович, коллектив и ветеранов предприятия 

с 90-летием завода. Желаем трудовых побед, личного счастья и здоровья каждому. 

Предприятию – процветания, дальнейшего развития, сохранения традиций, 

достижения новых высот.

Поздравляю Вас и в Вашем лице весь коллектив 
АО «Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» с 90-летием 
со дня основания предприятия!

Уважаемый Геннадий Иванович!

Завод прошёл большой путь, наполненный созидательным трудом на благо 

развития нашей страны, укрепления её обороноспособности. На каждом этапе 

истории самые высокие результаты работы обеспечивались чётко выстроенной, 

эффективной стратегией руководства, профессионализмом коллектива. 

Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» – высокотехнологичное предприятие 

с наукоёмким производством, надёжная промышленная опора государства.

Наше многолетнее сотрудничество строится на лучших деловых принципах 

эффективного партнёрства и взаимного уважения, ответственности и безусловного 

выполнения взятых обязательств. Сейчас взаимодействие в интересах безопасности 

страны расширяется, и мы признательны Вашему коллективу за вклад в общее 

дело.

Желаю Вам дальнейшей успешной работы, достижения высоких результатов 

при реализации намеченных планов, новых профессиональных свершений! Пусть 

грамотная политика руководства, колоссальный опыт специалистов будут основой 

для будущих трудовых побед!

Игорь ЧУРБАНОВ, 
генеральный директор 

АО «Воткинский завод»
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Анатолий НАУМОВ,  
генеральный директор 

АО «Элеконд»

Поздравляю Вас и коллектив АО «Ижевский мотозавод 
«Аксион-холдинг» с 90-летием с начала работы предприятия!

Уважаемый Геннадий Иванович!

За прошедшие десятилетия «Аксион» внёс существенный вклад в развитие 

народного хозяйства страны, в укрепление её мощи и обороноспособности. В разные 

периоды отечественной истории заводу доверяли решение сложнейших задач: 

разработка и выпуск новых изделий для фронта в годы Великой Отечественной 

войны, наукоёмкой продукции в мирное время для освоения космического 

пространства, специальной техники для военно-промышленного комплекса, товаров 

гражданского назначения. Всегда находясь на производственной передовой, ваш 

трудовой коллектив с достоинством справляется с возложенными на него заданиями, 

постоянно развиваясь, совершенствуя свой технический, научный потенциал.

Сегодня «Аксион» – бренд Удмуртской Республики, один из лидеров 

отечественной промышленности. Достичь такого уровня возможно только благодаря 

наличию эффективной системы менеджмента, высокой квалификации персонала 

и многолетним трудовым традициям. Искренне желаю Вам, уважаемый Геннадий 

Иванович, и всему коллективу завода ярких трудовых достижений, успехов и 

процветания. Пусть этот юбилей станет ещё одним этапом на пути движения 

к новым рубежам. Пусть почти вековая история завода преумножается значимыми 

результатами на благо нашей Родины!

Фанил ЗИЯТДИНОВ,  
генеральный директор 

ИЭМЗ «Купол»

Поздравляю Вас и трудовой коллектив Ижевского мотозавода 
«Аксион-холдинг» с 90-летием предприятия.

Уважаемый Геннадий Иванович!

С первых дней завод приступил к решению особо важных государственных 

задач. Здесь собрался коллектив высококлассных специалистов, проявили себя 

легендарные руководители  – золотой фонд российского ОПК. 

Накопленный опыт позволил вам в середине ХХ века сделать технологический 

рывок в наукоёмкое приборостроение – с собой на высокую орбиту вы вывели 

только что созданный Ижевский электромеханический завод. 

Сегодня нас связывает многолетняя история партнёрства и современные 

проекты. У нас общие принципы служения Отечеству и заботы о людях.  

Визитной карточкой Ижевского мотозавода всегда была и остаётся 

ответственность перед заказчиками, активная поддержка города и республики, 

уважительное отношение к человеку труда. Потому ваш юбилей – не только 

корпоративный. Это значимое событие в отрасли и личный, трогательный, праздник 

для многих тысяч ветеранов и работников предприятия.

Несмотря на почтенный возраст, «Аксион-холдинг» сохраняет молодую энергию: 

формирует научно-технические заделы, реализует образовательные и патриотические 

проекты – создаёт стартовые площадки для новых свершений. Уверен в вашем 

успехе!

Желаю коллегам дальнейшего процветания, здоровья и счастья.
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ИНФОРМАЦИОННЫЙ ПАРТНЕР

Игорь КУДРЯВЦЕВ, 
региональный директор 

ПСБ в Удмуртии

Поздравляю Вас и возглавляемый Вами трудовой коллектив 
со знаменательной датой – 90-летием со дня основания предприятия!

Уважаемый Геннадий Иванович!

Ижевский мотозавод «Аксион-холдинг» – это высокотехнологичное наукоёмкое 

предприятие, которое вносит значительный вклад в развитие обороноспособности 

страны, год от года наращивая производственно-технический и кадровый потенциал. 

Сегодня передовые технологии производства, сложившиеся трудовые традиции 

коллектива, накопленный опыт, верность своему делу позволяют  разрабатывать 

и производить как высокотехнологичные изделия и оборудование для оборонного 

комплекса страны, так и конкурентоспособную продукцию гражданского 

назначения.

 Ижевский мотозавод «Аксион -холдинг» заслуженно носит звание стабильного, 

надёжного предприятия, которое сотрудничает с партнёрами на основе 

принципов безупречной деловой этики. Уверены, что наше взаимодействие будет 

масштабироваться и укрепляться. 

Желаю руководству и всему коллективу завода приумножения накопленного 

годами производственно-технического опыта, новых перспективных проектов, 

дальнейшего развития на благо и процветание нашего региона и страны! А всем, 

кто трудился и трудится на предприятии, крепкого здоровья, счастья 

и благополучия! 
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Евгений КАПСУДИН, 
руководитель Управления Федеральной 

антимонопольной службы по УР:
– Какие изменения претерпело законода-
тельство о рекламе? 1 сентября 2022 года 
вступила в силу статья 18.1 Федерального 
закона «О рекламе», которой допускается 

распространение рекламы в интернете только 
если оператор рекламных данных присвоил ей 
идентификатор. Реклама также должна содержать 

пометку «реклама» и указание на рекламодателя 
и (или) сайт, страницу сайта в интернете, содержа-
щие информацию о рекламодателе.

Идентификатор – уникальное цифровое обо-
значение, предназначенное для прослеживаемости 
распространённой в интернете рекламы и учёта 
информации о ней. Другими словами, идентифи-
катор подтверждает факт размещения рекламы 
в интернете.

Не имеет значения, кто поставит пометку «рек-
лама», но ответственность за её отсутствие несёт 
рекламораспространитель.

Идентификатор рекламе присваивает Опера-
тор рекламных данных (ОРД). Реестр ОРД форми-
рует и ведёт Роскомнадзор. 

По всей ли рекламной информации, которую 
распространяем через интернет, необходимо по-
давать сведения в Роскомнадзор? Есть два случая, 

РЕКЛАМНЫЙ ХОД
Резонансный закон о маркировке диджитал-рекламы, вступивший в силу год назад, сегодня 
поднял новую волну обсуждений. С 1 сентября рекламодателей, рекламораспространителей, 
операторов рекламных систем будут наказывать штрафами за неисполнение законодательных 
требований. В каких случаях наступает административная ответственность и как её избежать? 

КАК НЕ ДОПУСТИТЬ ПРИВЛЕЧЕНИЯ 
К ОТВЕТСТВЕННОСТИ? В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
НЕОБХОДИМО РАЗГРАНИЧИВАТЬ ПОНЯТИЯ 
«ИНФОРМАЦИЯ» И «РЕКЛАМА» 
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когда сведения подавать не нужно. Первый: если 
рекламодатели, рекламораспространители и 
другие участники рекламного рынка продвигают 
собственные товары (работы, услуги), направ-
ляя пользователям информацию на адреса их 
электронной почты, а также в виде электронных 
сообщений (рассылки по собственным клиентским 
базам). Второй: если реклама распространяется 
в составе теле- и радиопередач и отображается 
в интернете без изменений по сравнению с перво-
источником (допустим, при онлайн-трансляции 
передачи на сайте телерадиокомпании). В других 
случаях рекламную информацию следует направ-
лять в Роскомнадзор.

За нарушения требований закона предусмот-
рены штрафы. В частности, введена ответствен-
ность за отсутствие пометки «реклама» и указания 
на рекламодателя. Для физических лиц – адми-
нистративный штраф в пределах от 2 тыс. руб. до 
2 500 руб., для должностных лиц – от 4 тыс. руб. 
до 20 тыс. руб., для юрлиц – от 100 тыс. руб. до 
500 тыс. рублей.

С 1 сентября этого года вводится админи-
стративная ответственность за отсутствие 
идентификатора. Размер штрафа для 
граждан составит от 30 тыс. руб. до 
100 тыс. руб.; для должностных лиц 
и индивидуальных предпринимате-
лей  – от 100 тыс. руб. до 200 тыс. 
руб.; для юрлиц – от 200 тыс. руб. до 
500 тыс. рублей.

Как не допустить привлечения к ответ-
ственности? В первую очередь необходимо раз-
граничивать понятия «информация» и «реклама». 
Понятие «реклама» дано в законе о рекламе 
(реклама – информация, распространённая 
любым способом, в любой форме и с использо-
ванием любых средств, адресованная неопреде-
лённому кругу лиц и направленная на привлечение 
внимания к объекту рекламирования, формирова-
ние или поддержание интереса к нему и его про-
движение на рынке). Если цель распространения 
информации – продвижение товара (работ, услуг), 
то это реклама, и её необходимо маркировать спе-
циальной пометкой. Если это просто новость или 
событие, информация не подлежит маркировке.

Должна ли маркироваться бартерная реклама 
или самореклама? Рекламная информация орга-

низации-партнёра подлежит маркировке. Если на 
интернет-ресурсе компания размещает собствен-
ные рекламные материалы, то они также подлежат 
маркировке, а информация о рекламе должна 
направляться в Роскомнадзор. Если пресс-релизы 
имеют рекламный характер, информацию о них 
учитывают в общем порядке (независимо от того, 
распространяются ли материалы бесплатно или 
нет).

Рекламой не считают информацию о товарах 
и услугах, которая публикуется на официальном 
сайте производителя или продавца. Но если есть 
открытый призыв приобрести товар, даются оцен-
ки в превосходной степени, такой контент могут 
признать рекламой. 

Участники рынка отмечают, что из-за несо-
вершенства законодательства возникают спорные 
моменты, порой непросто разграничить «рекла-
му» и «информацию». Решает вопрос в каждом 
конкретном случае антимонопольная служба, она 
оценивает информацию на предмет её отнесения 
к рекламе или к «просто информации», исходя из 
содержания, всех обстоятельств размещения.

Игорь ШЕВЦОВ, 
начальник отдела маркетинга редакции 
газеты «Известия Удмуртской 
Республики»: 
– С одной стороны, закон призван 
сделать диджитал-рынок прозрачным, 

понятным, контролируемым. С другой – 
он в определённой мере усложнил жизнь 

всех участников рекламной цепочки: рекламода-
телей, рекламных агентств, владельцев площадок, 
где размещается реклама, операторов рекламных 
данных. Особую нагрузку прочувствуют на себе те 
игроки рынка, которые работают с большими 
объёмами рекламы. 

Итак, что изменилось? Теперь вся реклама 
в интернете должна маркироваться и иметь по-
метку на креативах. Что представляет из себя 
маркировка интернет-рекламы? До её распростра-
нения необходимо присвоить идентификатор, или 
«токен», то есть уникальное цифровое обозначе-
ние, проставить пометку «реклама», указать на 
рекламодателя или на интернет-страницу, которая 
содержит информацию о нём. Идентификатор 
присваивает Оператор рекламных данных (ОРД), 

З а к о н о д а т е л ь с т в о

С  1  С Е Н Т Я Б Р Я  Н А Ч Н У Т  Ш Т Р А Ф О В А Т Ь  З А  Р Е К Л А М У  В  И Н Т Е Р Н Е Т Е  Б Е З  М А Р К И Р О В К И .           
Штраф для граждан – от 30 тыс. руб. до 100 тыс. руб.; для должностных лиц и ИП  – от 100 тыс. руб. до 200 тыс. руб.; 
для юрлиц – от 200 тыс. руб. до 500 тыс. рублей.

С ОДНОЙ 
СТОРОНЫ, 
ЗАКОН ПРИЗВАН 
СДЕЛАТЬ ДИД-
ЖИТАЛ-РЫНОК 
ПРОЗРАЧНЫМ, 
ПОНЯТНЫМ, КОН-
ТРОЛИРУЕМЫМ. 
С ДРУГОЙ – 
УСЛОЖНИЛ 
ЖИЗНЬ УЧАСТНИ-
КОВ РЕКЛАМНОЙ 
ЦЕПОЧКИ
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то есть участникам рынка нужно, прежде всего, 

выстроить работу с ОРД.

Оператор рекламных данных фиксирует 

в первую очередь движение рекламного креатива 

в сетях, а далее – присутствие участников реклам-

ного процесса. И «токен» каждому креативу может 

присвоить как рекламодатель, так и рекламопро-

изводитель, рекламораспространитель.

На первый взгляд, процесс маркировки – не-

простой. Например, присвоение нового «токена» 

потребуется, если вы изменили количество или 

месторасположение букв и знаков в тексте, доба-

вили или удалили кадр в видеоряде, или изменили 

звуки в аудиоролике (подкасте). Но если начать 

эти процессы, можно понять: да, они усложняют 

работу, однако не требуют каких-то колоссальных 

усилий. Любой закон, в том числе о рекламе, нуж-

но исполнять.   

Чтобы не попасть под штрафы, следует пони-

мать: если сообщение содержит призыв к покупке, 

продвигает конкретный товар или услугу, если 

в самом сообщении есть промокоды или ссылки 

на продукты, это – реклама. Формат сообщения 

может быть любым – текстовый материал, баннер 

или любая картинка, видеоролик, «кружок» в теле-

грам-канале, аудиозапись.

Новшества, как я уже говорил, добавляют 
объём работы, но в них есть и плюсы. Например, 
с помощью нового закона рекламодатели, кото-
рые работают с посредниками, могут увидеть, на 
что был потрачен бюджет. Теперь все данные по 
работе посредников можно будет увидеть в систе-
ме и понимать, куда были потрачены деньги, вести 
анализ. Госорганы тоже смогут контролировать 
финансовые потоки. 

По сути, сейчас главное для участников про-
цессов, которые только начинают работу по ново-
му закону, – правильно выбрать ОРД. Лучше оста-
новиться на том операторе, который предлагает 
понятную схему работы, демократичную ценовую 
политику, обеспечивает быструю обратную связь.

Наталья БЕЛКОВА, 
генеральный директор 
Коммуникационного 
агентства 4D, Санкт-
Петербург:
– Главные проблемы для 
участников рынка в целом, 
если мы говорим о маркировке 
рекламы, – интерпретация правил, 
появляющихся законодательных поправок, не-
обходимость перестройки процессов под новые 
требования. Чтобы вникнуть в изменения, транс-
формировать имеющиеся модели развития, 
компании задействовали большие человеческие и 
временные ресурсы. Организациям, работающим 
с внушительным объёмом рекламы, для взаимо-
действия с ОРД пришлось дополнительно нани-
мать и обучать специалистов. 

С передачей данных в ОРД связано много 
нюансов. Нельзя один раз получить токен на 
креатив и успокоиться – требуется постоянно про-
водить соответствующую работу (загружать до-
кументы, передавать данные за себя и за клиента, 
вести отчётность и пр.). Несложно представить, 
сколько это рутины, если компания размещает 
информацию в десятках телеграм-каналов.  

Многие формулировки в законе до сих пор 
вызывают вопросы. Например, критерии отнесе-
ния пресс-релизов к рекламным текстам выглядят 
неоднозначными, при двойной интерпретации 
в каждом отдельном случае последнее слово оста-
ётся за конкретным проверяющим сотрудником 
ФАС. Здесь мы видим риски для PR-отрасли.

Есть также сложность в работе с соцсетями. 
Многие администраторы в ВК и Telegram при-
нимают оплату только на карту, некоторые даже 
не оформлены как самозанятые. Из-за этого при-

«МАРКИРОВОЧНЫЕ» ЗАТРАТЫ КОМПАНИЙ 
ПАДАЮТ НА ПЛЕЧИ РЕКЛАМОДАТЕЛЯ, 
А В КОНЕЧНОМ СЧЁТЕ – НА ПОТРЕБИТЕЛЯ



19

ходится отказываться от многих площадок с боль-
шим числом посетителей. 

Что касается цен, пока они у операторов не за-
облачные, вряд ли финансовый момент серьёзно 
ударит по бюджету участников рынка. Агентства, 
работающие с рекламой, вероятно, будут вклю-
чать этот расход в смету для клиента.

Что могу посоветовать? Грамотно обучать 
сотрудников, задействованных в процессах, 
следить за изменениями закона, вместе с юрис-
том составить документы об ответственности, 
которая возлагается и на площадку, и на клиента, 
выработать единую политику по спорным 
вопросам.

Сергей САМОНИН, 
CEO programmatic-платформы 
RTBSape, Москва:
– Как лучше строить работу в меня-
ющихся условиях? Рекламодателям 
и агентствам советую работать с под-
рядчиками, полностью поддерживающими 
технологически закон «О рекламе». Это как 
системные компании типа ВК и Яндекса, 
так и некоторые независимые DSP.

Операторам рекламных систем 
рекомендую поддержать имеющееся 
решение по передаче данных через 
Open RTB-протокол, быть всегда на 
связи с представителями своей ОРД для 
своевременной интеграции обновлений.

Паблишерам (инвентарю) – работать с рек-
ламными системами, которые опять же поддержи-
вают закон технологически (все креативы от них 
промаркированы визуально и имеют erid в ссыл-
ках), а в идеале и берут на себя ответственность за 
загрузку отчётов в ОРД за паблишеров.

О тарифах. ВK и Яндекс пока предоставляют 
услуги своих ОРД бесплатно, думаю, и далее для 
большинства их клиентов (кроме крупнейших) 
ситуация не изменится. Поэтому лучше делать вы-
бор в их пользу (если вы ещё в процессе). ОРД-А 
от Amberdata тоже до определённого момента не 
тарифицировал клиентов (сейчас ситуация ме-
няется). По отзывам, он является эффективным 
оператором с хорошей поддержкой и быстрой 
обратной связью, за счёт этого ему уже удалось 
подключить несколько крупных независимых 

DSP- и SSP-игроков. Тарифы от МедиаСкаута и 
Первого ОРД (ОРД от МТС и Билайна соответ-
ственно) пока выглядят необоснованными, хотя 
эти операторы выстроили удобный и прозрачный 
процесс работы.

Пока основная проблема, с которой сталки-
ваются участники рынка, –  неполнота данных 
в длинных цепочках (например, не у всех опера-
торов рекламных систем, близких к инвентарю, 
есть полная информация об изначальных рекла-
модателях и реквизитах их договоров, получаемая 
по цепочке посредников между рекламодателем 
и конкретным оператором рекламной системы). 

Обмен этой информацией до конца не 
автоматизирован, и это тоже про-
блема. Несмотря на имеющееся 
решение в виде расширения Open 
RTB-протокола, которое поддержала 
значительная часть рынка, многие 
игроки для корректной подачи отчётов 

в ОРД до сих пор обмениваются Excel-
таблицами с данными о договорах, площад-
ках и креативах.

Ксения ГЛАЗКОВА, 
директор по развитию 
Media Grata, Москва:
– Закон о маркировке рекламы 
в интернете и вообще сам тренд на 

«маркировку всего» –  правильный. 
Однако на текущий момент многие тре-

бования выглядят сырыми и непродуманными. 
Игроки рынка до сих пор нечётко понимают, что 
именно подлежит маркировке, что считается рек-
ламой, каким образом осуществлять маркировку 
в трансграничных соцсетях и в мессенджерах. 
И это – лишь часть вопросов. 

Да, компания может сформировать некий 
свод правил по маркировке, но эти регламенты 
в любом случае будут внутренними, нет гарантий, 
что проверяющие сочтут их безупречными, не 
выявят недочётов. Тем более что определения 
в законе звучат неоднозначно.

Есть вопросы по «маркировочным» затратам, 
они падают на плечи рекламодателя, а в конечном 
счёте – на потребителя. Размер штрафов, на мой 
взгляд, – внушительный, санкции могут «похоро-
нить» большое число игроков рынка. 

Е С Л И  Ц Е Л Ь  Р А С П Р О С Т Р А Н Е Н И Я  И Н Ф О Р М А Ц И И  –  П Р О Д В И Ж Е Н И Е  Т О В А Р А  ( Р А Б О Т ,  У С Л У Г ) ,            
 то это реклама, и её нужно маркировать. «Просто новость» маркировке не подлежит.

З а к о н о д а т е л ь с т в о

БЛАГОДАРЯ 
НОВОМУ ЗАКОНУ 
РЕКЛАМОДАТЕЛИ, 
РАБОТАЮЩИЕ 
С ПОСРЕДНИКАМИ, 
БУДУТ ВИДЕТЬ, 
НА ЧТО БЫЛ 
ПОТРАЧЕН 
БЮДЖЕТ. 
ГОСОРГАНЫ 
ТОЖЕ СМОГУТ 
КОНТРОЛИРОВАТЬ 
ФИНАНСОВЫЕ 
ПОТОКИ
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АЛЕКСАНДР ЗАРУБЕЙ: 
«В РАБОТЕ ВАЖНО ДОВЕРИЕ…»
Исполнительный Вице-Президент, управляющий по Западно-Уральскому региону Газпромбанка 
Александр Зарубей рассказал о розничных и корпоративных клиентах, доверии в команде 
и о том, какие продукты и услуги банк предлагает для развития бизнеса. 

Александр ЗАРУБЕЙ,  
Исполнительный 
Вице-Президент, 
управляющий по Западно-
Уральскому региону -Г

азпромбанк входит в число ключевых 

российских финансовых организаций. 

Каково «самочувствие» одного из 

флагманов банковской отрасли 

сегодня? 

– 31 июля Газпромбанк отметил 
день рождения –  33 года со дня основания. 
Накануне банк заключил с правительством 
Удмуртской Республики соглашение о 
взаимодействии, направленное на решение 
приоритетных задач социально-экономического 
развития региона, укрепление промышленного 
потенциала и обеспечение организаций и насе-

ления высококачественными банковскими услу-

гами. Так сформулирован предмет соглашения. 

И для нас это не просто красивые и правильные 

слова, которые принято писать в документах. 

Во всех российских регионах наша работа 

напрямую связана с реализацией проектов, 

которые реально делают жизнь людей лучше, 

комфортней. А что касается показателей, то 

банк «чувствует» себя уверенно и делает шаги 

вперёд, поскольку понимает, куда идёт сам и куда 

движутся наши клиенты. Разумеется, внешние 

условия периодически вносят коррективы. Но 

факты говорят сами за себя: мы по-прежнему 

входим в число крупнейших банков России и часто 

радуем клиентов, предлагая линейки продуктов.

– А работа Газпромбанка в нашем регионе…

– Ижевская дирекция Газпромбанка 

занимает неплохие позиции в рейтинге как 

по интегральному показателю, так и по 

отдельным направлениям. Высокие показатели и 

профессионализм команды формируют доверие 

к Ижевской дирекции Газпромбанка, и этот факт, 

бесспорно, упрощает совместную работу. 

Определённым маркером наших стабильных 

позиций является и подписание соглашения о 

сотрудничестве с правительством Удмуртской 

Республики, о котором мы говорили в начале 

беседы. Мы видим, что у региона большой 

промышленный потенциал, который  совместными 

усилиями активно развиваем. 

–  Насколько активно растёт клиентская 

база, связанная с корпоративно-инвестиционным 

бизнесом? Долгое время существовало 

представление о том, что клиентами Газпромбанка 

являются отраслевые предприятия, относящиеся 

к ТЭКу. Так ли это? Кто ваш клиент сегодня?

– С клиентами из сферы нефтегазовой про-

мышленности Газпромбанк действительно работа-
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Б А Н К  З А К Л Ю Ч И Л  С  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В О М  У Д М У Р Т И И   С О Г Л А Ш Е Н И Е  О  В З А И М О Д Е Й С Т В И И ,            
направленное на решение приоритетных задач социально-экономического развития региона, укрепление промышленного потенциала, 
обеспечение организаций и населения высококачественными банковскими услугами. 

ет давно. Мы понимаем значение этой отрасли для 
экономики, видим потребности представителей 
ТЭК и стараемся их удовлетворить. Но при этом 
банк абсолютно универсален. 

 Банк работает с представителями разных 
отраслей экономики, поэтому портрет клиента 
в каждом сегменте будет свой. Например, 
последние три года мы уделяем большое 
внимание малому и среднему бизнесу и неплохо 
продвинулись в этом направлении. 

Не стоит забывать, что многое зависит от того, 
как конкретный клиент себя ощущает с точки зре-
ния кредитного риска, каким образом видит своё 
развитие и совпадает ли его позиция с нашими 
выводами, сделанными на анализе документов и 
результатов диалога. 

– Какая линейка банковских услуг наиболее 

востребована в настоящее время бизнесом? 

– Газпромбанк предлагает широкую 
продуктовую линейку как в сфере розничного 
кредитования, так и для корпоративных клиентов. 
Например, бизнес активно пользуется проектным 
финансированием от Газпромбанка. Актуальны 
для субъектов МСП и кредитные продукты 
для приобретения оборудования. Сегодня мы 
ведём  работу по упрощению системы принятия 
кредитного риска. Основная задача – сократить 
до двух-трёх недель сроки принятия решений о 
предоставлении денежных средств клиентам – 
представителям МСП. 

Помимо этого, у банка сильный 
транзакционный блок, начиная от сервиса 
«бизнес-онлайн», который расширяет 
возможности управления средствами 
компании, заканчивая предложениями для 
крупных корпораций и холдингов, в рамках 
которых компании могут управлять всеми 
счетами в комфортном виде на уровне 
своего централизованного казначейства. Для 
размещения денежных средств клиентов 
мы также используем широкую линейку 
казначейских продуктов: от традиционных 
депозитов до вывода на биржу. Можем 
предложить качественный сервис по проведению 
трансграничных платежей в соответствии со 
всеми существующими законодательными 
нормами. Увеличивается доля участия рубля во 
внешнеторговых платежах. 

– Цифровизация банковских услуг также 

ориентирована прежде всего на удобство клиента. 

Как идёт трансформация в этом направлении, 

в том числе связанная с повышением уровня 

комфорта работы бизнеса за счёт онлайн-

сервисов?

– Цифровой сервис  – это система «бизнес-
онлайн». Она соединяет в себе набор банковских 
продуктов: платёжные и транзакционные 
инструменты, технологии аналитики и отчётности. 
Также мы располагаем оцифрованными 
механизмами размещения на бирже в режиме 
онлайн. Для их использования нужно лишь 
единожды подписать с Газпромбанком 
генеральное соглашение. Всеми этими 
сервисами клиент может воспользоваться 
в любое время. Хочется добавить, что, с одной 
стороны, цифровизация проникла практически 
во все сферы нашей жизни, но с другой – мы 
уважаем выбор клиента и стараемся учитывать 
особенности и пожелания каждого. И если, к при-
меру, розничные клиенты в каком-то регионе 
предпочитают коммуницировать с банком в офи-
се, то это повод задуматься о необходимости от-
крытия новых офисов там, где они востребованы.

– Это то, что мы называем клиентоориентиро-

ванностью…

– Да. Мы стараемся придерживаться 
индивидуального подхода при принятии решений. 
Для нас, безусловно, важны такие аспекты, как 
доля рынка и объём портфеля, однако за любыми 
показателями стоит фокус на индивидуальном 
подходе. Возьмем, например, корпоративных 
клиентов. Банк внимательно анализирует не толь-
ко их финансы, но и бизнес-процессы: соотносит 
экономику компании с конкретным сектором и 
экономикой в целом. Поэтому часто так бывает, 
что если мы начинаем работать с клиентом, он 
остаётся с нами на десятилетия. 

Клиенты и команда – залог успешного 
развития Газпромбанка. Именно эти состав-
ляющие ведут нас к увеличению доли рынка, 
улучшению сервиса и прогрессу в целом. Уве-
рен, что при хороших сегодняшних показателях 
Ижевской дирекции банка потенциал не исчерпан. 
Идёт развитие качественной клиентской базы, 
увеличение показателей по различным метрикам. 
Впереди – интересная и активная работа. 

ГАЗПРОМБАНК 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ШИРОКУЮ 
ПРОДУКТОВУЮ 
ЛИНЕЙКУ 
КАК В СФЕРЕ 
РОЗНИЧНОГО 
КРЕДИТОВАНИЯ, 
ТАК И ДЛЯ 
КОРПОРАТИВНЫХ 
КЛИЕНТОВ

Ре
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Сегодня «Деловая Удмуртия» – единственная рабочая предпринимательская региональная ассоциация. 
Здесь сконцентрировано большое количество ресурсов, за резидентами – многочисленные коллективы. 
Ассоциация играла и играет значительную, и даже ключевую, роль в принятии решений в регионе. Для 
экономики – это мощный элемент регионального самосознания, эпицентр бизнес-культуры. 

ЭПИЦЕНТР БИЗНЕС-КУЛЬТУРЫ УДМУРТИИ

о свой кризис, как у любой ор-
ганизации, был и у «Деловой 
Удмуртии». Это нормально. 
Старая модель по прошествии 
полутора десятков лет работы 
стала уходить, настало время 

поиска новых смыслов. Не побоюсь этого 
слова, в какой-то момент стоял вопрос о 
её дальнейшем существовании. Важно, что 
«Деловая Удмуртия» это поняла, приняла 
и сумела пройти этот кризис. Для меня это 
вдвойне значимое переживание, поскольку 
именно в этот момент коллегами мне было 
доверено находиться на посту председателя 
правления. 

Благодарю резидентов за поддержку, 
за то, что были предприняты шаги, которые 
перезагрузили ассоциацию. Мы вместе наш-
ли пути, которые позволили развиваться 
дальше. Было принято решение о большей 
открытости, изменении принципов формирования. Но было сохранено 
главное: в рядах ассоциации должны быть люди, представляющие ре-
альный бизнес самых разных направлений, работающий на территории 
республики. В «Деловую Удмуртию» вливаются представители новых 
отраслей. Ассоциация должна и будет эволюционировать, сейчас её 
состав на эту эволюцию настроен. Она очень прогрессивна, и поэтому 
её история будет продолжаться. 

Сегодня я вместе с рядом опытных резидентов ассоциации в какой-
то степени занимаю позиции своеобразного хранителя традиций. Это 
тоже очень важно, чтобы в процессе развития она не оторвалась от 

основ, сохранила качество работы и значе-
ние для экономики Удмуртии. 

Для самих членов общение внутри ас-
социации играет огромную роль. Если кто-
то думает, что на встречах говорят только 
про деньги, то это не так. Это обмен мне-
ниями, информацией, не только профес-
сионального и бизнес-содержания, но и 
жизненными историями, эмоциями. И это 
наполняет резидентов новой энергией для 
будущих проектов и свершений. Здесь нет 
ни одного усталого человека. Мне абсолют-
но комфортно среди этих людей, в настоя-
щем кругу друзей. 

Я пришёл в ассоциацию далеко не пер-
вым. Мне было предложено представлять 
здесь отрасль IT, когда её значение уже ста-
ло заметным в функционировании эконо-
мики. За годы моего пребывания в качестве 
резидента чрезвычайно ценю возможность 

общения в кругу коллег с точки зрения их жизненного и бизнес-опыта. 
Это люди, которые по три десятка лет в бизнесе. Они выстояли, пре-
терпев все те изменения экономики, которые происходили за это время. 
Колоссальный опыт, как перестраивать, как адаптироваться. Многие на-
чинали новые бизнесы. Предприниматель поймёт, что значит для че-
ловека, который создал и развил компанию, начинать с нуля. А многие 
такой путь прошли. Этому не научат ни в одном университете. Здесь у 
ассоциации, на мой взгляд, есть потенциал в наставнической деятель-
ности. У молодых предпринимателей есть такой запрос. Для развития 
регионального бизнеса это должно стать важным вкладом.  

О Л Е Г  В Ы Л Е Г Ж А Н И Н

Олег ВЫЛЕГЖАНИН,       
совладелец образовательного центра 
«Семь пядей»:

«Деловая Удмуртия» – это ассоциация лучших хранителей 
традиций реального бизнеса в регионе, бизнеса «на земле».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 

ВЕРЮ В ЕДИНОРОГОВ!

-Н
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Директор Центра дополнительного образования «Kids Академия» Светлана Аверина стала резидентом 
«Деловой Удмуртии» с непривычным для ассоциации бизнесом – образовательным. И это вряд ли 
случайно: ассоциация активно меняется, и возможно, через следующие 20 лет именно сегодняшние 
воспитанники «Kids Академии» встанут у руля организации. 

БЫТЬ ТАМ, ГДЕ ВАШЕ СЕРДЦЕ

оё первое знакомство с резиден-
тами «Деловой Удмуртии» состо-
ялось спонтанно, когда Григорий 
Ушаков пригласил меня на одну из 
встреч с основателем ассоциации 
Виктором Хорошавцевым. Я очень 

вдохновилась той встречей, атмосферой и не-
вероятной энергетикой, которая присуща всем 
участникам. Для меня это были несколько часов 
настоящего эмоционального подъёма. Я до сих 
пор помню, как сказал тогда Виктор Геннадьевич 
про бизнес и общение: надо быть там, где ваше 
сердце. Поэтому я – в «Деловой Удмуртии».

У меня не было особых ожиданий и пред-
ставлений от вступления в ассоциацию. Мне 
не очень понятно, когда периодически слышу, 
что мы объединились ради взаимовыгодного 
сотрудничества или связей. У меня такой спе-
цифический и очень скромный (в масштабах 
ассоциации) бизнес, что либо ты работаешь хорошо (и тебе готовы до-
верить образование и развитие детей), либо никакие связи не помогут. 
Поэтому общение, обмен положительными эмоциями, энергетика и 
поддержка для меня  – главное в «Деловой Удмуртии».  

Здесь все самодостаточны и уверены в себе, нет людей, которые 
сомневаются в собственном деле. Да, мы все разные  – и это тоже важ-
ное качество резидентов, потому что собраться вместе, быть интерес-
ными друг другу и способными  поддержать разговор на самые разные 
темы тоже нужно уметь. Как человек, непосредственно связанный с об-
разованием, и преподаватель русского языка в прошлом, с огромным 
удовольствием отмечу, что резидентов «Деловой Удмуртии» объединя-

ет ещё серьёзная, качественная «база» – наше 
замечательное советское образование и вос-
питание, чрезвычайно широкий кругозор. Это 
очень чувствуется в общении.  

Я многих знала заочно по рассказам сына, 
который дружит и общается с детьми резиден-
тов. И это очень здорово, когда при личном зна-
комстве у меня абсолютно «сложилась» картин-
ка и нет дисбаланса по отношению к кому-то. 

Что не хватает ассоциации? Честно, не 
знаю. Мы открыты, активны, готовы к развитию 
и взаимопомощи. Возможно, нам недостаёт 
единой спортивной команды. Каждый занима-
ется каким-то видом спорта, может быть, уже 
пора выходить на соревнования командой и 
усилить наши позиции ещё и на спортивных 
аренах? Также было бы неплохо проводить 
больше «семейных» мероприятий с участием 
вторых половин резидентов «Деловой Удмур-

тии». Недавно, когда мы по приглашению председателя правления Ар-
тура Курылёва посещали парк «Динополис», такая мысль возникла у 
многих. Очень здорово, когда в мероприятиях участвуют мужья-жёны и 
дети наших резидентов, это ещё больше объединяет нас.    

Мне сложно представить «Деловую Удмуртию» через 20 лет. Пред-
ставляете, какие мы все будем «аксакалы»? Но я точно уверена, что ас-
социация по-прежнему будет в авангарде бизнес-сообществ республи-
ки. Размер организации имеет значение – она не должна быть большой. 
Важно, чтобы все действительно хорошо знали и были интересны друг 
другу, чтобы наше общение и взаимодействие оставалось доверитель-
ным и комфортным.  

С В Е Т Л А Н А  А В Е Р И Н А

Светлана АВЕРИНА,       
директор Центра дополнительного образования «Kids Академия»:

«Резидентов «Деловой Удмуртии» объединяет серьёзная, 
качественная «база» – советское образование и воспитание, 
чрезвычайно широкий кругозор».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ХОРОШЕМУ ЧЕЛОВЕКУ ВСЕГДА И ВЕЗДЕ ХОРОШО. 
ИСКАТЬ ЧТО-ТО ИЗВНЕ НЕТ СМЫСЛА. МЫ ВИДИМ ВЕЗДЕ СЕБЯ 
И ПРИТЯГИВАЕМ ТОЖЕ ТАКИХ, КАК МЫ САМИ.

-М
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Анастасия КИСЛУХИНА,    
генеральный директор турагентства 
Anex tour:

«Деловая Удмуртия» ценна для меня традициями, 
духом винтажа в самом лучшем смысле этого 
слова».

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ИДТИ ТУДА, ГДЕ СТРАШНО, ЧТОБЫ ПОБОРОТЬ В СЕБЕ 

БЛОКИ. И ДЕЛАТЬ ДЛЯ ЛЮДЕЙ, КАК ДЛЯ СЕБЯ.

Приобретя хороший бэкграунд в собственном бизнесе, Анастасия Кислухина почувствовала 
необходимость дальнейшего развития – и решила вступить в «Деловую Удмуртию». Она уверена: 
несмотря на то, что лучшими предпринимателями до сих пор зачастую называют мужчин, у прекрасной 
половины человечества ровно столько же возможностей для успешной деятельности в разных сферах.

СТРАШНО НЕ ДЕЙСТВИЕ, А БЕЗДЕЙСТВИЕ

кружение играет огромную роль 
в жизни каждого человека. Хо-
чешь развиваться – общайся 
с людьми, которые умнее, опыт-
нее тебя, у которых есть чему по-
учиться. Занимаясь с 2010 года 

предпринимательством, я всегда старалась 
находиться рядом с профессионалами, теми, 
кто идёт к целям, не боясь трудностей, «го-
рит» своим делом и этим заряжает на успех 
других. А полтора года назад, ощутив по-
требность в качественных переменах в своей 
жизни, приняла решение вступить в «Дело-
вую Удмуртию». 

В России сегодня на самом деле не так 
много женщин – успешных предпринимате-
лей. Мне кажется, мы недооцениваем свои 
силы и возможности, боимся масштабиро-
вать бизнес. Кстати, возможно, многим и 
не надо пытаться «свернуть» горы», так как женщины, в отличие от 
мужчин, часто работают не ради доходов, а с целью самореализа-
ции. Но если мы решаем продвигаться в этом направлении – нужно 
действовать. Я всегда стараюсь идти туда, где страшно, и делать то, 
что вызывает страх, чтобы перебороть в себе данный блок. Это каса-
ется и личной жизни, и бизнеса. 

А в целом, уверена, у женщин ровно столько же возможностей 
для развития, как и у мужчин. При этом для мужчин работа зачас-
тую – это только работа, мы же ею «живём». Для нас офис – как 
дом, а коллектив – вторая семья, и при таких тёплых отношениях, 
при поддержке намного проще идти к цели. Ко всему прочему, жен-

щины-предприниматели часто руководству-
ются не логикой, а эмоциональным интел-
лектом, тогда как мужчины продумывают 
перспективы своего дела на пять-десять 
лет вперёд. Имея опыт бизнес-тренера, я бы 
сказала, что такая наша позиция – скорее 
минус, чем плюс, но,  несмотря на это, нам 
многое удаётся.  

Для меня успех связан не только с хо-
рошими доходами. Считаю, что человек 
успешен в том случае, если он реализует 
все свои задачи, достигает целей в бизнесе, 
жизни. И эти достижения приносят пользу 
не только ему самому, но и окружающим. 
Я работаю в туристическом бизнесе, и, под-
бирая варианты туров, стараюсь это делать, 
как для себя. Для меня очень важны эмоции, 
которые получают люди от нашей коммуни-
кации. Ведь мы строим бизнес не только для 

себя, а чтобы закрывать какие-то потребности населения. И если 
клиенту всё нравится, то и мы будем в «плюсе». 

Какой я вижу «Деловую Удмуртию» ещё через 20 лет? Думаю, 
что у нас будет больше молодых резидентов и мы более активно 
будем коммуницировать с представителями других профессиональ-
ных объединений. В целом же, мне кажется, в таком виде, в котором 
ассоциация существует в настоящее время, она максимально само-
достаточна. Можно создать множество новых сообществ – со свои-
ми новациями, тенденциями. Но это будет уже не наша ассоциация. 
Она ценна для меня именно традициями, духом винтажа в самом 
лучшем смысле этого слова.  

А Н А С Т А С И Я  К И С Л У Х И Н А

-О
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ренд – важнейшая часть маркетинговой 
стратегии. Без него корабль никуда не 
поплывёт. Это центральный идентифи-
кационный элемент продукции, услуг, 
на который всегда опирается комплекс 
мероприятий по их продвижению. Ком-

пания может не иметь слогана, логотипа, и таких 
субъектов экономики немало, но имя есть у всех. 
В прошлом году одна из федеральных компаний 
провела репрезентативный опрос среди россиян, 
выяснив, как бренд-неймы влияют на покупа-
тельский спрос. В данном исследовании 75% 

опрошенных подтвердили, что название влияет 
на их желание приобрести тот или иной товар, и 
оно очень важно. 52% участников опроса заявили 
о своей любви к русским названиям. 23% пред-
почли англоязычные названия и формулировки. 
8% из всей фокус-группы нравятся русские 
названия на латинице. 7% считают, что если 
международный бренд представлен в России, его 
название должно быть написано кириллицей, как 
в случае с сетью «Бургер Кинг». 

В последнее время в России часто поднима-
ется вопрос о том, что в нашей речи не должно 

ПО-РУССКИ. И ТОЧКА 
По названию встречают. Название бренда создаёт первое впечатление о товаре, которое потом 
изменить очень сложно. И в нейминге, как и в любой сфере, есть свои  тренды. Каким должен 
быть хороший нейм и какие тенденции в нейминге актуальны сегодня, «Деловой Репутации» 
рассказала заведующая кафедрой рекламы и бизнес-коммуникаций Российского университета 
Дружбы народов Нина Трубникова. 

БРЕНД – 
ВАЖНЕЙШАЯ 
ЧАСТЬ 
МАРКЕТИНГОВОЙ 
СТРАТЕГИИ

Б

Н е й м и н г
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быть засилья иностранных слов. Такая же по-
лемика ведётся и в отношении нейминга: стоит 
ли сохранять данный англоязычный термин или 
необходимо его русифицировать. На самом деле 
понятие «нейминг» – процесс разработки уникаль-
ного и запоминающегося названия бренда, товара 
или услуги – очень ёмкое. С одной стороны, оно 
отражает процесс, с другой – результат. Я много 
пыталась подобрать русский аналог ему на заме-
ну – подходящего варианта пока не нашла. 

В нейминге, как и во многих других отраслях, 
есть свои тренды. Они взаимосвязаны с процес-
сами, которые происходят в обществе – эконо-
мическими, политическими, социальными, техно-
логическими, цифровыми и т. д. Среди основных 
тенденций в нейминге отмечается усиление 
русских мотивов, повышение тяги к нашей ис-
конности, аутентичности. Если раньше названия 
типа «Салют», «Юность», «Искра» казались чуть 
ли не раритетом, то сегодня они воспринимаются 
хорошо. Русские неймы – «Балтика», «Быстров», 
«Сибирская корона», «Святой источник», «Нико-
ла», который попробовал бросить вызов «Кока-
коле», до сих пор греют душу отечественному 
потребителю. 

Второй современный тренд в нейминге – ми-
нимализм. Востребованы простые, понятные, ко-
роткие, «стреляющие» названия – сок «Я», «Да», 
молоко «Му», и они успешно доносят основную 
идею бренда до потребителя. 

До сих пор остаются модными геоназвания 
с отсылками к определённой географической 
местности, реальной или выдуманной. Не все 
знают, что компания ADOBE – мировой раз-
работчик программного обеспечения, называ-
ется по имени небольшой речки, протекающей 
в Калифорнии. В России эта практика активно 
используется в продуктовой нише: «Коровка из 
Кореновки», «Вкуснотеево», «Простоквашино». 
Такие неймы сразу рисуют привлекательную для 
потребителя картинку и дают широкие возмож-
ности для сторителлинга. 

Немного меньше, чем раньше, но всё равно 
и в настоящее время в нейминге используются 
личные имена. Они есть и на Западе: Шанель, 
Мазератти, Феррари, Нестле – всё это фамилии, 
которые легли в основу названий мировых кор-
пораций. Но в России такие примеры особенно 
живучи: Довгань, Солодов, Тинькофф, Кoркунов 
и т. д. Для понимания стоит обратиться к исто-
рии. До революции в нашей стране большинство 
магазинов и предприятий называли по имени их 
владельца. И покупатели приходили «на имя», 
так как собственник бизнеса лично отвечал 
за качество всех реализуемых у него товаров. 
В советскую эпоху вместо имён в соответствии 
с общегосударственной идеологией в неймах 
появились наименования министерств, ведомств, 
отчего названия стали длинными, нелепыми, 
а где-то – даже смешными. Тушёнка «Главпро-
дукт», «Внешторгбанк» – всё это ретро-бренды. 
А на постсоветстком пространстве вновь стали 
массово появляться предприятия с «именными» 
названиями, в основном – парикмахерские, кафе, 
магазины. Параллельно возникли бренды, по-
строенные на игре слов, придающие старым фра-
зам новый смысл и т. д. 

Как придумать название бренда и не сделать 
ошибку? В первую очередь необходимо учитывать 
сферу, где оно будет использоваться, и уровень 
целевой аудитории, на которую рассчитан нейм. 
Недавно я узнала о медицинской клинике, которую 
назвали Аrbor vitae, что в переводе с латинского 
означает дерево жизни. Красиво? Да. Но для 
большинства посетителей данные слова ничего 
не значат. Много накладок, шума в каналах ком-
муникаций возникает тогда, когда наименование 
бренда используется за рубежом, а его создатели 
не учли данную специфику. Яркий пример. «Газ-
пром» и Нигерийская государственная компания 
создали общий бренд «НиГаз», который по про-
изношению ассоциировался с оскорбительным 
для афроамериканцев прозвищем. В итоге он 

НЕМНОГО 
МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ РАНЬШЕ, 
НО ВСЁ РАВНО 
И В НАСТОЯЩЕЕ 
ВРЕМЯ 
В НЕЙМИНГЕ 
ИСПОЛЬЗУЮТСЯ 
ЛИЧНЫЕ ИМЕНА 
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К А К  П Р И Д У М А Т Ь  Н А З В А Н И Е  Б Р Е Н Д А  И  Н Е  С Д Е Л А Т Ь  О Ш И Б К У ?         
В первую очередь необходимо учитывать сферу, где оно будет использоваться, и уровень целевой аудитории, на которую рассчитан нейм.

Н е й м и н г

оказался нетолерантным по отношению к другой 
расе. На слуху история, когда компания Chevrolet 
имела трудности с продажей автомобиля Chevy 
Nova в Латинской Америке из-за того, что no va на 
испанском означает «она не идёт». В России из-
вестный случай – бутилированная вода Blue Water, 
которая также «не пошла» по причине своего не-
однозначного названия. 

При разработке названия нужно исходить из 
инсайтов целевой аудитории. Бренд должен де-
монстрировать людям их скрытые или даже оче-
видные желания. Например, кафе «Пили-ели». 
Итак, обобщим критерии для успешного нейма. 

Первый критерий – название. Оно должно 
быть благозвучным, легко читаться, произносить-
ся и запоминаться. 

Второй – маркетинг: насколько хорошо на-
звание отражает суть товара. 

Третий критерий – этический. Современные 
неймеры стали часто использовать жаргонные 
слова и ненормативную лексику в разных фор-
мах, «ёлки-палки», была такая сеть ресторанов, 
«ёшкин кот» и т. д. Конечно, провокационная 
реклама всегда хорошо запоминается, и это при-
водит к определённой известности бренда, что 
отлично было видно на примере эпатажных стиш-
ков компании «Евросеть». Но, на мой взгляд, при 
разработке подобных компаний нужно учитывать, 
где они будут проводиться. Если название рас-
считано на малую аудиторию, действует в опре-
делённой микросреде, наверное, оно имеет место 
быть. Но если бренд ориентирован на широкую 
аудиторию, эпатажа быть не должно. 

И последний критерий успешного бренда – 
правоохранность. Не каждое название можно 
зарегистрировать. Такие общеупотребительные 
слова, как «Россия», «Москва», «банк» и т. п., 
даже в качестве элементов нейма не подойдут.

Нейминг в различных сферах имеет свою 
специфику. Непростая задача – разработка 
бренда в культурной среде, такой продукт суще-
ственно отличается от продукта коммерческого. 
С одной стороны, его потребителем будет более 
продвинутая аудитория. С другой – даже если она 
таковой и не является, то всё равно настроена 
на что-то высокое. Поэтому маргинальные, не-
форматные идеи здесь неприемлемы, а отклик 
у посетителей вызовут благозвучные неймы и 

сдержанные образы, особенно в музейном и 
театральном направлении. В образовательном 
нейминге всё достаточно специфично. Многие 
учебные заведения в названиях имеют имена 
учёных, и в данном случае их неймам требуется 
информационная поддержка, чтобы люди знали 
об их наименовании. 

Очень сложная история – нейминг в фарма-
ции, где существуют жесточайшие ограничения 
и в рекламе изделий, и в их продвижении. В на-
стоящее время в трендах называть лекарство 
на основе того, какой орган (заболевание) оно 
лечит. Но такая примитивизация делает их для 
покупателя менее привлекательными в сравне-
нии с теми средствами, в наименовании которых 
используется действующее вещество. В данном 
случае теряется медицинский образ препарата, 
его надёжность, доверие к нему. 

При разработке названия медицинской 
клиники рекомендуется привязывать бренд, 
если это удаётся, к её нише, конкурентным пре-
имуществам. Думаю, что клиники с узкоспециа-
лизированным названием будут гораздо больше 
востребованы среди потребителей на фоне боль-
шого количества однотипных негосударственных 
учреждений «Мой доктор», «Твой доктор» и т. п.

Широкие возможности для нейминга есть 
в строительстве. В наименованиях жилых ком-
плексов использование западной, европейской 
геопривязки типа «Маленькая Италия» уходит 
в прошлое. В их неймах должна быть «зашита» 
мечта о том месте, возможно фантастическом, 
придуманном, посёлке, доме, где они будут жить. 

Развитие сферы коммуникаций упрощает 
взаимодействие с потребителем, что, в свою оче-
редь, способствует расширению нейминга, приоб-
ретению им национального характера. Благодаря 
коммуникациям производители смогут активно 
привлекать потребителей к брендингу: разработке 
новых названий, линеек продукции, совместно ре-
шая задачу создания уникального имени для сво-
его бренда. Что касается неймов – я не думаю, что 
в ближайшие годы в данной сфере появится что-
то необычное. Скорее всего, мы будем наблюдать 
усиление интереса к русскому, к национальным 
особенностям, но, конечно, во многом это будет 
зависеть от геополитической обстановки в мире и 
ситуации в стране.

РАЗВИТИЕ СФЕРЫ 
КОММУНИКАЦИЙ 
УПРОЩАЕТ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С ПОТРЕБИТЕЛЕМ, 
ЧТО СПОСОБСТВУ-
ЕТ РАСШИРЕНИЮ 
НЕЙМИНГА, 
ПРИОБРЕТЕНИЮ 
ИМ НАЦИОНАЛЬ-
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Александр ФЕДОТОВ, 
советник по правовым вопросам 

Юридической Группы «Совет»:

– Уже достаточно продолжительное 

время на территорию России ввозятся за-

граничные товары в рамках параллельного 

импорта. Если кратко, это ввоз в страну 

оригинальных брендовых товаров без согла-

сия правообладателя – производителя товара. 

Параллельный импорт – это не пиратство, то-

вары оригинальные. Однако нечистые на руку про-

давцы могут предлагать контрафакт, маскируя его 

под товары параллельного импорта. 

Гарантийные обязательства продавца на това-

ры, ввезённые в режиме параллельного импорта, 

распространяются в полном объёме. В отношении 

таких товаров продолжают действовать все права 

потребителя, предусмотренные Законом «О защите 

прав потребителей» и Гражданским кодексом. При 

этом, если покупатель приобрёл, например, неис-

правную аудиотехнику, обращаться с претензией 

надлежит непосредственно к продавцу: произ-

водители товаров, как правило, отказываются от 

предоставления гарантийного обслуживания на 

свои товары, завезённые по параллельному импор-

ту. Поэтому в сложившихся экономических усло-

виях исполнение гарантийных обязательств будет 

возлагаться на продавцов и импортёров. Но ещё 

раз подчеркну: у покупателя остаются все права на 

гарантийное обслуживание. Покупатель, приобре-

тающий товар, ввезённый в режиме параллельного 

импорта, вправе сдать, обменять некачественный 

товар либо требовать ремонта товара или возмеще-

ния расходов на него.

Соответственно, выход в данной ситуации – 

создание силами продавцов и импортёров новых 

сервисных центров либо выстраивание гарантийной 

сети путём заключения соглашений с действующи-

ми ремонтными сервисами.

Однако косвенно на качество гарантийного 

обслуживания может повлиять проблема проверки 

оригинальности товара. Ранее обычной практикой 

проверки оригинальности товара были запросы та-

моженных органов правообладателям. Сейчас такой 

ПАРАЛЛЕЛЬНЫЙ СЕРВИС
Год назад в России был внедрён механизм параллельного импорта, позволивший в определённой степени 
снизить негативные последствия санкций. Однако, как говорят эксперты, решили одну проблему – 
появилась другая: с сервисным обслуживанием и гарантийными обязательствами по ввозимым 
импортным товарам. С какими трудностями приходится сталкиваться и как их преодолеть?    

У ПОКУПАТЕЛЯ 
ОСТАЮТСЯ 
ВСЕ ПРАВА 
НА ГАРАНТИЙНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ
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способ не является рабочим, однако у ФТС России 
остаются в распоряжении и другие методы: до-
смотры, направление на экспертизу, система управ-
ления рисками. Естественно, таможенники имеют 
также право потребовать у импортёра документы, 
подтверждающие оригинальность товара.

Алёна ТАЛАШ, 
управляющий партнёр «РосКо – 
Консалтинг и аудит»:
– Эйфория от ввезённых импортных 
товаров сменилась проблемами по 
гарантийным обязательствам по ним. 
 Поскольку товар приобретён через по-
средников, без лицензии правообладателя, 
возникает вопрос, что делать покупателю, если он 
купил бракованную продукцию, будет ли сохранять-
ся гарантия, если товар в течение определённого 
времени эксплуатации вышел из строя?

Например, покупатель приобрёл товар извест-
ного бренда, ввезённый из ОАЭ. Сама продукция 
была ориентирована на арабского потребителя, 
и в России нет сервисных центров производи-
теля товара. В подобных ситуациях потребитель 
продукции по параллельному импорту не имеет 
возможности обратиться к производителю. Если 
производитель покинул российский рынок, то на 
«параллельную» продукцию не действует офици-
альная гарантия. Отметим, что это не означает, что 
покупатель остаётся у разбитого корыта и не смо-
жет отремонтировать сломавшуюся технику.

Обратимся сначала к букве закона. При обнару-
жении недостатков приобретённого товара покупа-
тель может потребовать его замены, соразмерного 
снижения стоимости, устранения этих недостатков 
либо потребовать вернуть товар и получить за него 
деньги (ст. 18 Закона о защите прав потребителя от 
07.02.1992 г. № 2300-1).

Если покупатель обнаружит недостаток в быто-
вой технике в течение 15 дней с момента покупки, 
он вправе не ремонтировать, а вернуть товар про-
давцу. В течение этого срока потребитель может 
также потребовать замены бракованного товара на 
другой либо возврата денег.

Если дефект обнаружится после 15 дней со дня 
покупки, покупатель вправе обратиться к продавцу 
с требованием о проведении бесплатного гарантий-
ного ремонта.

В части товаров, на которые производитель не 
установил гарантийных сроков, покупатель может 
предъявлять претензии в пределах двух лет с мо-
мента продажи товаров.

Однако на практике покупатели не всегда могут 
вернуть деньги даже не с «параллельного» това-

ра. А на ввезённый «параллельный» товар 
возникают дополнительные трудности 
по возврату.

Например, в крупные розничные 
сети «ДНС», «М-Видео», «Связной» 
поступили смартфоны «Самсунг», 
ввезённые по параллельному импорту 

из Казахстана. Много смартфонов посту-
пает из Эмиратов. И производитель установил 

гарантию именно для ОАЭ, а не для российского 
рынка.

Чтобы избежать негативных последствий 
для покупателей, крупные российские ритейлеры 
(«ДНС», «М-Видео», «Эльдорадо», «Ситилинк», 
«Яндекс.Маркет» и ряд других, входящих в Ассо-
циацию компаний интернет-торговли) установили 
годичную гарантию на бытовую технику, компьюте-
ры, ноутбуки, смартфоны (https://akit.ru).

Однако сложности могут возникнуть с тем, что 
при ремонте техники могут понадобиться ориги-
нальные запчасти, комплектующие. В этом случае 
выходом из положения видится замена оригиналь-
ных запчастей на их неоригинальные аналоги.

Гораздо сложнее ситуация обстоит с автомо-
билями, ввезёнными по параллельному импорту. 
В начале 2023 года ряд дилеров отказались предо-
ставлять бесплатную гарантию на машины. Тем 
не менее продавец, приобретающий гарантийную 
машину через Казахстан и другие дружественные 
страны для продажи в России, несёт ответствен-
ность за её качество в течение двух лет.

Например, если в указанный срок возникнет 
поломка с двигателем, коробкой передач, покупа-
тель вправе устранить недостаток либо заменить 
автомобиль на новый в пределах двух лет у про-
давца. Правда, покупателю без гарантии на машину 
нужно доказать дилеру наличие заводского брака, 
пройти независимую экспертизу за свой счёт.

Бывает, что даже после проведения экспертизы 
дилеры отказываются возвращать деньги либо 
заменять автомобиль. В этом случае у покупателя 
одна дорога – в суд. 

И м п о р т

В  С Л О Ж И В Ш И Х С Я  Э К О Н О М И Ч Е С К И Х  У С Л О В И Я Х  И С П О Л Н Е Н И Е  Г А Р А Н Т И Й Н Ы Х  О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В       
будет возлагаться на продавцов и импортёров.

ЭЙФОРИЯ 
ОТ ВВЕЗЁННЫХ 
ИМПОРТНЫХ 
ТОВАРОВ 
СМЕНИЛАСЬ 
ПРОБЛЕМАМИ 
ПО ГАРАНТИЙНЫМ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВАМ 
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ФИТНЕС НА ВДОХЕ
Согласно данным финэкспертизы, за 2022 год количество постоянных посетителей фитнес-
клубов и спортивных секций в России выросло на 6,8%, или на 1 млн человек. К концу марта 
2023 года, по результатам исследования Национального фитнес-сообщества, продажи клубных 
карт и абонементов в российских фитнес-клубах увеличились на 9,5%. Узнали, с чем социологи и 
эксперты отрасли связывают такой подъём и какие тренды в сфере фитнеса существуют сегодня. 

ощутили потребность в сообществе, по-

иске единомышленников и стали воз-

вращаться в фитнес-клубы. Наличие 

комьюнити людей с аналогичными 

интересами мотивирует и заряжает 

на достижения.

Однако рост посещаемости нельзя 

назвать кардинальным. В России количество 

людей, занимающихся фитнесом, достигает чуть 

более 2% от всего населения. Для сравнения, в Гер-

мании это 10–13%. 

Наталия ГАЛАВКИНА, 
управляющая фитнес-клубом 
Intense, Ижевск:
– Действительно, количество по-
сетителей фитнес-клубов увели-
чивается. Одна из причин такого 
роста – возвращение к допандемийной 
реальности. В 2020 году люди открыли 
для себя онлайн-тренировки и занятия на свежем 
воздухе. И через год после изоляции этот тренд 
оставался актуальным. Но в 2022 году многие 

ДИНАМИКА 
ОТРАСЛИ 
ЗА 2021–2022 
ГОДЫ В ЦЕЛОМ 
ПОКАЗЫВАЕТ 
РОСТ
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О Д Н А  И З  З А Д А Ч  Т Р Е Н Е Р А  –  О Ц Е Н И Т Ь  Э М О Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  Ф О Н  Ч Е Л О В Е К А    
и подобрать настрой, в котором пройдёт занятие.

У с л у г и

Основные изменения в сфере спортивных 
клубов касаются не количества, а возраста кли-
ентов. Увеличивается поток молодой аудитории и 
старшего поколения. Особенный интерес вызывает 
тенденция роста посещаемости людей в возрасте, 
поскольку ранее этот пласт населения почти ис-
ключался. Но стоит заметить, что и клубы стали 
активно открывать восстановительные и реаби-
литационные направления: йогу, пилатес и новую 
систему GYROTONIC®. Это можно объяснить тем, 
что оздоровительные направления пользуются 
повышенным спросом, поскольку, в частности, 
помогают снимать негативные последствия сидячей 
работы и активного использования гаджетов. 

С актуализацией новых направлений меняют-
ся требования к тренерам. Профессионалы этой 
сферы часто учатся, поскольку отрасль регулярно 
меняется. Сегодня клиенты охотнее обращаются 
к тренерам, у которых есть врачебные навыки, 
сертификаты реабилитологов и других оздорови-
тельных направлений. Нередко тренер выступает 
и как психолог. Тренировка длится час, остальная 
жизнь – насыщенная событиями и эмоциями – про-
ходит за пределами зала. Люди идут на тренировки 
в разном психологическом и физическом состоя-
нии. Одна из задач тренера – оценить эмоциональ-
ный фон человека и подобрать настрой, в котором 
пройдёт занятие, сделать его во всех смыслах ком-
фортным и безопасным. 

В совокупности по республике мы видим 
тенденцию роста количества фитнес-клубов 
и  популяризации спорта, в частности 
оздоровительного направления. Такие 
тренды, направленные на улучшение 
качества жизни людей, не могут не 
радовать.

Александр КОНОНОВ, 
основатель фитнес-клуба «Пушка»:
–  Разница между посещаемостью в 2021 и 
2022 году действительно есть. Во время пандемии 
существенно выросло количество онлайн-трени-
ровок, соответствующих сервисов, небольших 
«подпольных» студий или мест приёма людей на 
дому. Это привело к уменьшению посещаемости 
классических фитнес-клубов. Также после локдауна 
у людей возникло опасение новых ковидных огра-
ничений, которое  снизилось как раз к 2022 году. 

Сегодня клубы, которые качественно подходят 
к организации своей работы, не только вернулись 
на допандемийные показатели, но и вышли на не-
большой рост, иногда с  рекордами по выручке. Их 
наполняемость очень сильно зависит от качества 
работы отделов маркетинга и продаж, а также 
тренерского состава. Но иллюзий питать не стоит – 
затратная часть данного бизнеса существенно вы-
росла, а прибыль, соответственно, снизилась. 

В 2022 году индустрия вновь претерпела из-
менения: например, очень много клиентов из 
нашей целевой аудитории покинули страну. Ещё 
одна сложность –  кадровая ситуация в этой сфере 
в Ижевске, связанная с отсутствием единой модели 
оплаты труда. Ряд клубов существенно снижают 
требования к себе и персоналу в финансовом пла-
не, вплоть до полного отказа от оказания платных 
дополнительных услуг в пользу сотрудника. Это 
приводит к отсутствию нормальных рабочих про-
цессов и неправильному пониманию тренером 
своей роли в бизнесе.

Тенденции развития показывают, что в бли-
жайшее время однозначно будет расти количество 
объектов при сохранении текущего числа руководи-
телей. Соответственно, снизится доля адекватного 
управления и менеджмента. На мой взгляд, было 
бы правильнее выстраивать работу фитнес-клубов 
города в соответствии с принципами федерального 
рынка, особенно в части оплаты труда и экономики. 
Но это возможно только при условии согласован-
ных действий всех игроков. 

Если говорить о потребительских 
трендах в отрасли, сегодня популярны 
направления «разумного» отношения 
к себе – mind & body (йога, пила-
тес, стретчинг). Одна из причин 
такого тренда – более осмыс-
ленный подход к действиям, 

вторая – относительно низкая 
интенсивность тренировок, 

третья – повсеместное по-
явление подобных студий 
в формате «у дома». Вы-
соким спросом пользу-
ются и  относительно 
классические направ-
ления: единоборства, 
бег (ходьба) и плавание. 

ПОПУЛЯРНЫ 
НАПРАВЛЕНИЯ 
«РАЗУМНОГО» 
ОТНОШЕНИЯ 
К СЕБЕ – 
MIND & BODY
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Что касается тренда на онлайн-тренировки, 
они не заменяют оффлайн, а  становятся частью 
интеграции двух форматов. Стоит помнить, что 
онлайн подходит только тем, у кого уже есть трени-
ровочный опыт и поставлена техника выполнения 
упражнений. Тренировать клиента онлайн с нуля не 
просто невозможно, но и небезопасно.

Отдельным вектором развития сферы в он-
лайне становится фитнес-блогинг: социальные 
сети позволяют тренеру собрать своего рода порт-
фолио, продемонстрировать навыки до момента 
непосредственного общения с клиентом, записать 
видеоинструкции или разборы ошибок и техники 

выполнения упражнений.

Денис ПАШКОВ, 
генеральный директор компании 
«Фитнес-бутик» (дистрибьютор 
Adidas Fitness, Reebok Fitness, 
Century, Proxima Fitness), Москва: 

– Как только объявили локдаун, фит-
нес-клубы закрылись, и люди были вы-

нуждены оставаться в своих квартирах. Спрос 
на домашние тренажёры вырос в десятки раз. Наши 
склады опустели буквально за месяц. 

На этой волне на рынок стали заходить новые 
игроки. Некоторые наши конкуренты поверили, что 
такой огромный спрос, как в марте-мае 2020 года, 
будет всегда, и решили увеличить закупки. Но за-
кономерно, что с отменой запретов спрос пошёл на 
спад. В итоге некоторые компании остались с «за-
таренными» складами, проблемами с кэш-флоу, 
необходимостью вводить скидки, а значит, снижать 
маржу. 

Наиболее востребованы по-прежнему кардио-
тренажёры: беговые дорожки и эллиптические 
тренажёры, причём нашего производства. Если 
говорить о трендах, 10–15 лет назад наши иссле-
дования демонстрировали, что  пользователями 
кардиотренажёров в основном являются женщины. 
Сейчас статистика показывает одинаковый процент 
спроса среди мужской и женской аудитории. 

Для фитнес-клубов новые тенденции связаны 
всё больше с вовлечением людей в «нескучный» 
формат тренировок. Например, растёт популяр-
ность фит-бокса, который в США уже давно 
в тренде, по-прежнему в моде йога. Для любите-
лей домашних тренировок начинает набирать обо-
роты тренд с всё большим использованием муль-
тимедиа в тренировках. Так, для клиентов важно, 
чтобы тренажёр был подключён к онлайн-сервису, 
где можно найти самые разнообразные варианты 
тренировок.

Кристина ГОРДОН, 
тренер по коммуникации и фитнесу (FPA), 

Москва:
– Пандемия отразилась на всех 

отраслях. Фитнес – не исключение. Не-
зависимая исследовательская компания 
FitnessData провела открытое исследова-

ние фитнес-объектов России и опросила 
крупнейших игроков рынка. Результаты ис-

следования показывают, что примерно 10–30% 
специалистов покинули сферу фитнеса. Логично 
предположить, что причинами стали отток клиентов 
во время кризиса и, как следствие, падение уровня 
дохода.

При этом динамика отрасли за 
2021–2022 год в целом показывает рост: 
примерно на 43% увеличились доходы 
тренеров, которые остались в сфере 
или пришли в неё с нуля. По резуль-
татам исследования, 9 из 10 тренеров 
имеют образование в сфере фитнеса. 
При этом более половины тренеров 
в 2022 году обучались онлайн. 

Полагаю, что этому способствовали два 
основных фактора: активный выход работы тре-
неров в онлайн, а также повышение ценности их 
профессионального уровня и квалификации. О зна-
чимости образования в сфере спорта и фитнеса 
говорит и прямая зависимость между зарплатой 
тренера и его спортивным разрядом. Помимо 
фитнес-образования, большую ценность имеют 
спортивное и медицинское образование. Например, 
у 33% тренеров есть спортивный разряд, который 
позволяет строить тренировочный процесс на более 
высоком уровне. 

КЛИЕНТЫ 
ОХОТНЕЕ 
ОБРАЩАЮТСЯ 
К ТРЕНЕРАМ, 
У КОТОРЫХ 
ЕСТЬ ВРАЧЕБНЫЕ 
НАВЫКИ
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ВЫМЕРЛИ ЛИ МАМОНТОВЫ?
Вопросы сохранения культурного наследия, поддержки и продвижения культуры и искусства 
в регионах России большей частью относятся к ведению государства. Однако и частные 
инициативы меценатов, бизнеса становятся всё более заметными. В сентябре в Ижевске откроется 
проект Музея современного искусства ZAMAN (Уфа) «Что останется после меня», который будет 
состоять из одноимённой выставки в Музее изобразительных искусств и событий на нескольких 
площадках города, который полностью финансируется частным предпринимателем.
Мы решили обсудить с представителями культурного сообщества и бизнеса, как поддерживаются 
культурные проекты в Удмуртии и какова их значимость для Ижевска и в масштабах страны.

межрегиональный культурный ландшафт. В не-

центральной России есть регионы, чьё культурное 

наследие исчезает, оставаясь незамеченным, неис-

следованным в полной мере, но оно точно достойно 

того, чтобы занять место в общем культурном поле.

ZAMAN – это не только про Уфу, несмотря 

на то, что физически мы базируемся здесь. Мы 

занимаемся изучением общности Поволжья и 

Алия АХМАДУЛЛИНА, 
руководитель Музея современного 

искусства ZAMAN:

– Идея создания Музея современного 

искусства в Уфе принадлежит предпри-

нимателю, меценату Марату Ахметшину. 

ZAMAN задуман как новая точка на карте 

страны, которая шаг за шагом воссоздаёт 

О Б Щ Е С Т В О
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ГОРОДСКИМ  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ  ВАЖНО  УСТАНОВИТЬ  ЦЕННОСТНУЮ  СВЯЗЬ  СО  СВОЕЙ  Т ЕРРИТОРИЕЙ ,     
погрузиться в её смыслы и культурную жизнь. А людям творческим важно вырабатывать в себе коммерческую компетенцию. И лучше всего это 
происходит через знакомство и взаимодействие между ними.

К у л ь т у р а

Урала – это Уфа, Казань, Ижевск, Пермь, Самара, 
Челябинск, Оренбург, Йошкар-Ола, Чебоксары – и 
искусства этих регионов, не только национального, 
но и актуального.

В настоящее время мы придерживаемся кон-
цепции «Музей без стен» и начали свою работу 
в формате посольства. Мы ищем земельный 
участок под строительство музея и сотрудничаем с 
регионами исследования, но открывать филиалы за 
пределами Уфы не планируем.

Наш музей возрождает интерес людей к самим 
себе, к своей истории и побуждает задуматься, что 
будет завтра, привлекает внимание наблюдателей 
к регионам присутствия музея, наполняет террито-
рии новыми смыслами и становится важной точкой 
притяжения.

На данный момент мы идём к бизнесу или 
медиа, предлагаем наши проекты для поддержки 
искусства, художников как ещё один способ по-
зиционирования. Есть разные способы интеграции 
партнёров в творческие проекты, и это всегда про 
имиджевую историю. В текущей ситуации работать 
в сфере искусства – это привилегия, и те, кто под-
держивает искусство, автоматически приобретают 
статус привилегированности.

В планах в сентябре 2023 года запустить про-
грамму «Замандаш» (в переводе с башкирского – 
«Современник») как ещё один понятный инстру-
мент и возможность поддержать ZAMAN финансо-
во, репутационно, временными ресурсами.

Мы прикладываем много усилий для того, 
чтобы развивать потребность бизнеса в поддержке 
подобных проектов, она у многих есть, но не фор-
мализована. Наша задача – формализовать и дать 
возможность с помощью искусства войти в исто-
рию региона, как в своё время Мамонтовы 
и Морозовы в масштабах страны.

Юлия ПОПОВА, 
директор МАУК «Музей города 
Ижевска»:
– «Музей города Ижевска» – это 
муниципальное учреждение с исто-
рией в 30 лет. Основная цель организа-
ции – знакомить ижевчан и гостей города с раз-
нообразными видами изобразительного искусства. 
Среди задач также – поддержка и продвижение 
художников Удмуртии.

В выставочных залах «Музея города Ижевска» 
можно увидеть как работы именитых мастеров 
России и зарубежья, так и творчество местных 
художников. Мы проводим выставки – от класси-
ческой живописи до фотографии, поддерживаем 
современное искусство в полном спектре визуа-
лизации: от рисунков и видео до инсталляций и 
перформансов.

Мы получаем финансирование от государства, 
но это касается только заработной платы сотруд-
ников. Всю основную деятельность – выставочную, 
просветительскую, проектную – ведём за счёт соб-
ственных средств. Иногда наши проекты получают 
финансирование грантовых фондов. В бюджет му-
зея идут доходы от продажи билетов на выставки и 
сувенирной продукции, организации мероприятий, 
иногда получаем прибыль от партнёрских проектов. 
Проектные инициативы исходят, как правило, от 
руководителей учреждений. Творческие коллабора-
ции мы активно поддерживаем, часто выступаем их 
инициаторами. 

У нас нет постоянных партнёров, как правило, 
я как руководитель сама иду с предложениями 
к руководителям-бизнесменам с уже готовым 
творческим проектом. Чаще всего продумываются 
взаимовыгодные условия, в которых музей при-
обретает дополнительный контент, посещаемость, 

сокращает статьи расходов, а бизнес получает 
имиджевое продвижение, скидки на наши 
услуги, возможность проведения своих 
мероприятий в музее. 

Если говорить о перспективе разви-
тия, даже выставочный план пока удаёт-
ся сформировать только на ближайшие 

три-шесть месяцев с краткосрочным 
партнёрством. Стабильности нет не только у 

бизнеса, но и у нас. Пандемия внесла свои коррек-
тивы в работе и полностью изменила наш подход 
при выстраивании взаимодействия, даже с другими 
музеями. Но, можно сказать, нашей главной про-

ЕСТЬ РАЗНЫЕ СПОСОБЫ ИНТЕГРАЦИИ 
ПАРТНЁРОВ В ТВОРЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ, И ЭТО 
ВСЕГДА ПРО ИМИДЖЕВУЮ ИСТОРИЮ
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крупных городских событий. В общем, на собствен-
ной шкуре проживали то, что сейчас называется 
культурным предпринимательством и креативной 
индустрией.

После участия в создании пространства «От-
крытый сад» в 2018 году я попал в сферу урба-
нистики. Мне стало интересно, как творческая 
деятельность может влиять на города и как город-
ские культурные процессы направлять не только 
на повышение радости жизни, но и на развитие 
территории, чтобы через социокультурные практики 
и творческое предпринимательство город получал 
новый источник энергии для развития. С тех пор я 
занимаюсь этим в проекте «Городские герои», кото-
рый направлен на обучение продюсеров территорий 
и охватывает 25 городов – от Сибири до Карелии.

Эксперимент по развитию города через твор-
ческую экономику мы с партнёрами уже третий год 
реализуем в Бирске. Это старинный купеческий 
город на севере Башкирии, в котором нет крупной 
промышленности, зато есть высокая концентрация 
предпринимательства и ремесленничества, хорошо 
сохранилась историческая среда и богатое культур-
ное наследие – от тысячелетних финно-угорских 
городищ до купеческих династий XIX века. Мы на-

чали с исследования, искали ответ на вопрос 
«Может ли Бирск зарабатывать на исто-
рии?». Пришли к выводу, что история 
и культура в городе действительно 
могут стать экономикой, если будут 
«упакованы» в культурную и туристи-
ческую индустрию.

В прошлом году в купеческом 
особняке на главной площади города мы 

открыли креативное пространство «Чирковъ». 
Сейчас в нём работают городская кофейня, галерея 
актуального искусства, несколько ремесленных 
мастерских и творческих студий. Планируем запуск 
ремесленной лавки, визит-центра и творческого 
коворкинга. 

Сегодня российская цивилизация живёт в эпоху 
кризиса городов. С одной стороны, города не соот-
ветствуют нашим ожиданиям, с другой – не реали-
зуют весь потенциал, который у них есть. Поэтому 
молодёжь уезжает и увозит с собой главный ресурс 
современности – креативность. Перед малыми 
городами, в том числе и Бирском, стоит вызов: как 
обеспечить рождающимся и взрослеющим здесь 
творческим людям инфраструктуру и возможности, 
чтобы они оставались в этих городах, могли зани-
маться своим делом и чувствовали удовлетворение 
от жизни. Кажется, что быстрее всего с этой зада-
чей может справиться именно бизнес.

блемой остаётся состояние здания Генеральского 
дома. В ближайшие 2,5 года будет идти работа над 
проектом реставрации. Далее планируется орга-
низация нашей деятельности в этом пространстве 
с частным партнёром. 

Поставлена и задача пересобрать организа-
ционную структуру наблюдательного совета, при-
гласить неравнодушных бизнесменов, так как музей 
нуждается в интеллектуальных ресурсах и деловых 
связях с бизнесом. Надо понять, что поддержка и 
партнёрство – это далеко не только деньги. Обмен 
рабочими компетенциями, производственными ре-
сурсами может стать в тысячу раз полезнее. Усилия 
и деньги, вложенные в культуру, возвратятся в виде 
общественных благ, а в благополучном обществе 
проще развивать бизнес. Я считаю, что необходимо 
создавать больше таких креативных экосистем, 
тогда культурная среда региона будет меняться 
к лучшему.

Александр СТАРКОВ, 
участник проекта творческого 
пространства «Чирковъ»:
– С 2010 года я участвовал в разных 
проектах и коллаборациях, которые 
занимались развитием современной 
культуры в Ижевске. С промо-группой 
«КультProСвет» мы за семь лет организовали 
более 1000 событий – от камерных концертов до 

О Б Щ Е С Т В О

ПОКА ЯРКО ВЫРАЖЕННОГО ИНТЕРЕСА 
К КУЛЬТУРНЫМ ИНДУСТРИЯМ У БИЗНЕСА, 
ОСОБЕННО В ГОРОДАХ НЕСТОЛИЧНЫХ, НЕТ
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Надо сказать, что пока ярко выраженного инте-
реса к культурным индустриям у бизнеса, особенно 
в городах нестоличных, то есть более традицион-
ных, нет. Мы имеем дело с первыми предпринима-
телями (я бы назвал их авангардистами), которые 
начинают видеть культуру и искусство как сферу 
своих интересов.

Однако поскольку культура и бизнес в нашей 
стране 30 лет развивались отдельно друг от друга, 
то существует огромная ментальная разница между 
предпринимателями и творческими людьми. Пер-
вые ориентированы на внешние цели, продажи, 
заработок, продукт, устойчивость компании, её 
развитие и т. д. Вторые мотивированы внутренними 
ценностями, ими больше руководит интерес к про-
цессу, чем к результату или продукту.

Поэтому городским предпринимателям важно 
установить ценностную связь со своей территори-
ей, погрузиться в её смыслы и культурную жизнь. 
А людям творческим важно вырабатывать в себе 
коммерческую компетенцию. И лучше всего это 
происходит через знакомство и взаимодействие 
между ними. Для этого нужны пространства и 
проекты, которые создают необходимую креа-
тивную среду, чем мы и стараемся зани-
маться в «Чирковъ».

Павел ЗОРИН, 
Центр современной драматургии 
и режиссуры, руководитель театра 
LesPartisans:
– Я считаю, что частные культурные 
проекты порой более заметно влияют на 
развитие городской жизни, потому что делают это 
не по плану работы и не для галочки, а из жизнен-
ной необходимости. Они часто отражают реальную 
потребность горожан в развитии тех или иных куль-
турных направлений.

Театр LesPartisans появился 18 лет назад как 
проект на факультете французского языка для по-
мощи студентам в освоении языка с применением 
театральных практик. 10 лет назад возникла не-
обходимость в собственной площадке, на которой 
бы осуществлялась полноценная культурная жизнь. 
Таким местом стал ЦСДР – центр современной дра-
матургии и режиссуры. 

У ЦСДР есть социально ориентированные биз-
нес-партнёры, которые понимают важность под-

держки культурных некоммерческих институций. 
Многие из них помогают, в том числе и в краудфан-
динговых компаниях, в сборе средств на ремонт 
интерьера, благоустройство прилегающей терри-
тории. Очень много событий провели совместно 
с нашим постоянным партнёром – баром «Пряный 
кролик», который систематически поддерживает 

частные инициативы ижевских творцов.
Наш почти 20-летний опыт частного 

театра показывает, что потребность и за-
интересованность бизнеса в поддержке 
некоммерческих культурных институ-
ций есть и стабильно растёт с каждым 
годом. Наверное, потому, что бизнесом 

управляют такие же простые люди, которые 
чувствуют необходимость развиваться не только 

в финансовом и материальном плане, но и в эсте-
тическом, культурном и экзистенциальном, так как 
искусство – это сложная, порой непредсказуемая 
стихия, которая, вполне возможно, в конечном 
итоге оправдывает человеческое существование на 
Земле или, во всяком случае, пытается придать ей 
подобие смысла.

С А М Ы Й  З А М Е Т Н Ы Й  П О Т Е Н Ц И А Л Ь Н Ы Й  Э Ф Ф Е К Т  О Т  О Б Р А З О В А Н И Я  И  К У Л Ь Т У Р Ы  Д Л Я  Б И З Н Е С А :      
люди лучше живут и больше тратят. Общий уровень образования и культуры – это более конкурентоспособные сотрудники 
для бизнеса (настоящие и будущие).

К у л ь т у р а

УСИЛИЯ И ДЕНЬГИ, ВЛОЖЕННЫЕ В КУЛЬТУРУ, 
ВОЗВРАТЯТСЯ В ВИДЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ БЛАГ, 
А В БЛАГОПОЛУЧНОМ ОБЩЕСТВЕ ПРОЩЕ 
РАЗВИВАТЬ БИЗНЕС
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принимательская активность и поддержка всегда 
оказывается к месту.

Герман СУСЛОВ, 
совладелец книжного магазина 
«Кузебай», организатор 
фестиваля «Кузебай»:
– В нашей лавке представлены 
книги авторов со всей Удмуртии, 
но большая часть из них так или 
иначе связана с Ижевском. Деятельность 
книжного магазина осуществляется без финансо-
вой поддержки. Другое дело – книжный фестиваль, 
для организации которого мы привлекаем разные 
ресурсы – от волонтёрской работы до широкой 
рекламной кампании и финансовой поддержки 
предпринимателей.

В идеальном мире наш проект должен быть 
самоокупаемым. Книжная лавка – это магазин. 
Сейчас мы выживаем всё-таки вопреки собствен-
ной экономике, но тренд положительный. У нас 
есть друзья-предприниматели, которые уже нас 
поддерживают. Но фестиваль, конечно, требует 
диверсификации рисков. Для такого количества 
усилий и расходов нужны и гранты, и спонсоры, и 
частично платные мероприятия.

Самый заметный потенциальный эффект от 
образования и культуры для бизнеса: люди лучше 
живут и больше тратят. Общий уровень образования 
и культуры – это более конкурентоспособные сотруд-
ники для бизнеса (настоящие и будущие). Я уже не 
говорю о том, что город, в котором есть разно-
образие культурных площадок, не хочется покидать. 
В таком городе остаётся молодёжь, экономика раз-
вивается, и из менее интересных городов люди при-
езжают к нам. Ижевчане возвращаются из Москвы 
и Петербурга после вузов, потому что они интересу-
ются локальным, более близким для себя сообще-
ством, здесь их ждёт культурное разнообразие.

Мне кажется, что наши проекты вносят свой 
вклад в креативный капитал города и республики. 
Туристы приезжают в город и идут в ижевские 
клубы, потому что существует феномен «ижевская 
электронная музыка», который возник в 2000-е. Это 
традиция внутри музыкального мира. Музыканты 
отталкиваются от этой традиции или продолжают 
её. То же можно сказать и о театрах, литературе, 
живописи. Удмуртский язык и культура как смыс-
ловой, а иногда маркетинговый компонент делают 
бизнес более узнаваемым, самобытным, устойчи-
вым. Но понимание ценности и значимости культу-
ры для бизнеса и развития города и региона только 
начинает появляться.

Эдуард БУКИН, 
генеральный директор группы компаний 

«Август», куратор выставочного салона 
«Оранжерея искусств»:
– Более 10 лет я собираю картины, 
в коллекции уже несколько сотен работ, 
и пришло время ими поделиться. Всё, 

что мы изначально собирались делать, – это 
демонстрировать предметы фонда. Так открылся 
выставочный салон в парке Кирова.

Проект создаётся за счёт средств нашей раз-
виваемой мануфактуры. Сердцем мануфактуры 
является производственная база «Август», именно 
наше производство и строительные проекты дают 
возможность тратить своё внимание и ресурсы на 
поддержку искусства и художников в Удмуртии. 
Теперь и то, что наши резиденты создают на ману-
фактуре и на производстве, напрямую передаётся 
в «Оранжерею», чтобы быть представленным 
общественности или даже найти своего покупателя. 
В этом я как меценат вижу свою миссию.

Для меня как для управленца любопытен фе-
номен самомотивации людей, соприкасающихся 
с творчеством и искусством. Их не нужно завлекать 
или мотивировать. Я (мы) готовы вкладывать 
ресурсы, быть вовлечёнными, и вследствие этих 
инвестиций проживаем жизнь более счастливыми. 

Проекты, подобные нашему, создают благо-
творную социальную среду, в которой живёт само-
бытное искусство. Оно уникально, а быть уникаль-
ным сейчас ультрамодно, на это хотят смотреть, 
быть к этому причастным. 

Если честно, то я рад, что пока не многие пред-
приниматели обращают внимание на искусство как 
направление для извлечения стабильного дохода. 
Это делает нишу относительно свободной. Карти-
ны – вот ценные бумаги, которые с годами только 
дороже, а не фондовый рынок. У государства есть 
другие первоочередные задачи, поэтому наша пред-
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ГОРОД, 
В КОТОРОМ ЕСТЬ 
РАЗНООБРАЗИЕ 
КУЛЬТУРНЫХ 
ПЛОЩАДОК, 
НЕ ХОЧЕТСЯ 
ПОКИДАТЬ
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ЮРИЙ ПАРШИКОВ:
КАК СОЗДАТЬ УСПЕШНУЮ 
КОМПАНИЮ, ИМЕЯ СТАРТОВЫЙ 
КАПИТАЛ 37 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
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— Сегодня «Полезные люди» – это союз 
риэлторов с 60 франчайзи в разных городах 
страны. Как достигли такого роста?

— В чём отличие вашей модели от обще-
принятых методов работы? 

— «Полезные люди» – достаточно нетри-
виальное название для риэлторской компа-
нии…

— Как всё начиналось? 
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БЫТЬ ПОЛЕЗНЫМ – ИСКУССТВО

— Чтобы осуществить задуманное, нуж-
ны люди, которые будут разделять ваши 
взгляды и методы работы…— А что получает клиент от сотрудниче-

ства с вами? 
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА



г. Ижевск, ул. Петрова, 33 Б
ул. Удмуртская, 257а
ул. П.П. Берша, 18

+7 (3412) 33-03-15  

apexstom.ru

Запишитесь  
на консультацию 

онлайн

Подписывайтесь  
на нашу группу  
во «ВКонтакте»
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«АПЕКС»: УЛЫБАЙТЕСЬ СМЕЛО

6+

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА



СМОТРИ В ОБА
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КЛИНИКА ДОКТОРА ЕГОРОВОЙ

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

г. Ижевск, ул. Нижняя, 18
+7 (3412) 27-75-61
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— Почему взрослые люди начинают за-
ниматься музыкой? 

— Как музыкальное хобби оказывает 
влияние на личный бренд и жизнь предпри-
нимателя?

— А как строится работа с детьми? 

— Как понять, есть ли у человека музы-
кальные способности? 

НАУЧИТЬСЯ ПЕТЬ 
В ЛЮБОМ ВОЗРАСТЕ?

г. Ижевск, 
ул. 10 лет Октября, 53 г
+7 (3412) 23-25-60
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– С чего начиналась «Школа Новых Тех-
нологий»? 

– Спектр направлений образования тоже 
расширился?

НОВЫЕ ПОДХОДЫ 
ДЛЯ НОВЫХ ПОКОЛЕНИЙ

Офис и учебные аудитории:

+7 (3412) 244-714, 277-145
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— Принято считать, что ПП питание это 
не всегда вкусно…

— Кто придумывает десерты, работает 
над составом и делает их?

— А если говорить о кофе? 

— У вас уютное пространство, здесь хо-
чется отдыхать и проводить время с поль-
зой.

ХОРОШИЙ БИЗНЕС: 
БЫТЬ, А НЕ КАЗАТЬСЯ

PRO

— Чем вы руководствовались, выбирая 
название? Принципом «как вы яхту назовёте, 
так она и поплывёт»?
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— Поделитесь, пожалуйста!

ул. Пушкинская, 276а
ул. Красногеройская, 32
ул. 10 лет Октября, 80 (БЦ «Нова Парк», 1 этаж)
ул. 50 лет ВЛКСМ, 2  
(площадь у пруда, розовый фургон)

г. Ижевск, ул. Холмогорова, 11 
(ТЦ «Талисман», 2 этаж)
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Дистанционные продажи осуществляет ИП Мушанкова М.А. 
УР, Завьяловский район, Мирный поч., 3.  ОГРНИП 318183200082930



—  Существует мнение, что сегодняшнее 
подрастающее поколение читает меньше, 
чем те, у которых в детстве не было Интер-
нета. Так ли это? Чувствуете ли вы, что книги 
соревнуются с гаджетами за внимание де-
тей и подростков? 

—  Недавно вышла экранизация вашей  
книги «Календарь май(я)». Что вы чувство-
вали, когда узнали о создании кино, и кон-
тролировали ли процесс создания фильма? 

—  Виктория Валерьевна, что значит в 
наши дни писать для детей и подростков?

— Учитываете ли вы определённые 
тренды при написании книг?

ВИКТОРИЯ 
ЛЕДЕРМАН – 
О ПОКОЛЕНИЯХ И КИНО

PRO



— Вы — автор книг с педагогическим 
образованием и опытом работы в школе. Та-
кой образ не может не внушать доверия ос-
новной аудитории, приобретающей детскую 
литературу, — родителям. Как вы считаете, 
популярное сегодня понятие «личный бренд» 
сильно влияет на успех писателя и путь его 
произведений?
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– С чем клиенты чаще всего обращаются 
к мастерам «Шинки»?

– Вы упомянули про узконаправленность 
услуги. А чем обусловлен такой фокус вни-
мания?
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«ШИНКА ДИСКОПРАВ» – 
СЕРВИС С ФОКУСОМ

Единый номер +7 (3412) 906-466

Связь со специалистом +7 (909) 060-64-58

– Как ещё обеспечивается «работа без нареканий»? Квалификацией мастеров?

– Есть ли уже результаты?
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С ЛЮБОВЬЮ 
PRO

К ИСТОРИИ, ЖИВОТНЫМ, 
ГОСТЯМ И СОТРУДНИКАМ
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lubava18.com
info@lubava18.ru

+7 (3412) 97-00-28
+7 (919) 900-15-26
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Дистанционные продажи 
осуществляет

ООО «Молочная ферма». 
УР, с. Бабино,

ул. Заречная, 93. 
ОГРН 1161832050192



ТОТ САМЫЙ КОЧУРОВ
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ТАБЛЕТКА КРАСОТЫ

Марина Викторовна СМЕТАНИНА, 





500-500

 www.itm.su

(3412)


